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Encuentro realizado en Riohacha

Colombia y Haití fortalecen cooperación bilateral en 
encuentro liderado por Petro y Voltaire en La Guajira
Este sábado 21 de diciem-

bre de 2024, en la Casa de Go-
bierno de La Guajira, ubicada 
en Riohacha, se llevó a cabo 
un encuentro binacional entre 
Colombia y Haití. El presidente 
Gustavo Petro Urrego recibió 
a su homólogo haitiano, Leslie 
Voltaire, junto con sus respec-
tivos gabinetes ministeriales, 
para discutir temas prioritarios 
de la agenda bilateral. 

Durante la reunión, se abor-
daron asuntos relacionados con 
la consolidación de la paz, la 
cooperación y el fortalecimien-
to de las instituciones estatales. 
Ambos mandatarios manifesta-
ron su interés en establecer un 

‘Plan de Trabajo Colombia-Hai-
tí’, que incluirá áreas clave 
como cooperación, comercio y 
asuntos humanitarios. 

Este encuentro es trascen-
dental en las relaciones diplo-
máticas entre ambos países, 
siendo la primera vez que la 
Casa de Gobierno de La Gua-
jira sirve como escenario para 
un diálogo binacional de esta 
magnitud. La visita también 
permitió fortalecer la relación 
con las autoridades locales y 
promover proyectos esenciales 
para la región. 

La Casa de Gobierno, que 
anteriormente funcionaba 
como residencia de los gober-

nadores, será próximamente 
renombrada como ‘Casa de la 
Comunidad’, según anunció 
el gobernador Jairo Aguilar. 
Esta iniciativa busca convertir 
el espacio en una dependencia 
alterna a la Gobernación, dise-
ñada para albergar reuniones 
de alto nivel con funcionarios. 

La presencia de altos dig-
natarios nacionales, como la 
fiscal general de la Nación y 
los presidentes de las altas 
cortes, resaltó la importancia 
del evento, consolidando a La 
Guajira como un punto estra-
tégico para la diplomacia y la 
administración pública en Co-
lombia.

El pasado viernes 20 de di-
ciembre, en una ceremonia ce-
lebrada en Riohacha, La Guaji-
ra, el presidente Gustavo Petro 
tomó juramento a Gregorio 
Eljach como nuevo Procurador 
General de la Nación. Aunque 
Eljach asumirá oficialmente 
sus funciones el 15 de enero de 
2025, el acto simbólico se rea-
lizó en territorio guajiro, esto 
como un gesto que muestra la 
importancia de la región para 
el Gobierno Nacional. 

Durante la ceremonia, el 
presidente Petro destacó la ne-
cesidad de que Colombia con-
tribuya a la construcción de 
una nueva justicia internacio-
nal que proteja a la humanidad 
frente a desafíos como la crisis 
climática. Planteó interrogan-
tes sobre la posibilidad de una 
justicia que trascienda fronte-
ras y enfatizó: “Yo creo que hay 
que construir justicia interna-
cional, profundizarla, porque 

por ese camino tendremos civili-
zación, tendremos cultura y ten-
dremos vida”.

El mandatario también ex-
presó su deseo de éxito para 
Eljach en su gestión, confiando 
en que su periodo al frente de 
la Procuraduría sea propicio 
para la construcción de la paz 
en el país. Además, renovó su 
compromiso con La Guajira, 
destacando su relevancia histó-
rica y estratégica para Colom-
bia.

Gregorio Eljach, oriundo de 

San Juan del Cesar, La Guajira, 
es abogado de la Universidad 
del Cauca y cuenta con una 
amplia trayectoria en el sector 
público. Ha desempeñado roles 
como Personero de Popayán y, 
durante 12 años, fue secretario 
general del Senado de la Re-

pública y del Congreso pleno. 
En sus primeras declaraciones 
tras la elección, manifestó su 
compromiso con la descentrali-
zación de la Procuraduría y la 
promoción del “diálogo para el 
consenso” entre los colombia-
nos. 

La elección de Eljach como 
Procurador General se llevó a 
cabo el 2 de octubre de 2024, 
cuando obtuvo una amplia ma-
yoría en el Senado de la Repú-
blica, consolidando su posición 
como sucesor de Margarita Ca-
bello en el Ministerio Público.

Voltaire invitó a Petro a realizar una visita oficial a Haití para conmemorar los 
lazos históricos entre ambos países, destacando el apoyo brindado por Haití 
al Libertador Simón Bolívar.

Presidente le propuso contribuir a la construcción de una justicia internacio-
nal por la vida y contra la barbarie

Gregorio Eljach toma posesión simbólica 
como Procurador General en Riohacha en 
ceremonia liderada por Petro

Gregorio Eljach se posesiona como procurador ante el presidente Gustavo Petro.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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Del lado izquierdo del gobernador Jairo Aguilar, Ricardo Roa, presidente de 
Ecopetrol, durante su visita al departamento el pasado jueves 19 de diciembre.

Lunes, 23 de diciembre de 2024

Durante su visita el pasa-
do jueves 19 de diciem-
bre a La Guajira, el pre-

sidente de Ecopetrol, Ricardo 
Roa, confirmó que la sede ope-
rativa del proyecto gasífero Si-
rius-2 será establecida en Santa 
Marta.

Este anuncio consolidó la 
decisión de ubicar en la capi-
tal del Magdalena el centro de 
operaciones del mayor descu-
brimiento de gas en el Caribe 
colombiano, realizado en aso-
ciación con Petrobras.

En contraste, el viernes, du-
rante la visita del presidente 
Gustavo Petro al departamento 
de La Guajira, el gobernador 
Jairo Aguilar reiteró su solici-
tud para que la sede del pro-
yecto sea reconsiderada y se 
ubique en Riohacha. 

El mandatario expresó que 
el departamento ha sido histó-
ricamente clave para el desa-
rrollo energético del país, gra-
cias a sus aportes en carbón y 
gas. “La Guajira siempre ha sal-
vado a Colombia. Ahora, nueva-
mente, tenemos la oportunidad 
de que este proyecto traiga pro-
greso directo a nuestra región. 
Confío en que el presidente con-
solidará esta oportunidad para 

nuestro departamento”, mani-
festó el gobernador.

A su vez, también destacó 
su disposición para superar 
cualquier obstáculo técnico o 
financiero que pueda existir, 
ofreciendo incluso recursos 
propios del departamento. “Las 
condiciones que falten las resol-
vemos. El pueblo de La Guajira 
confía en usted, señor presiden-
te”, puntualizó, apelando al 
compromiso de Petro con el 
desarrollo de esta región.

El proyecto Sirius-2, ubica-
do frente a las costas del Caribe 
colombiano, representa uno de 
los hallazgos de gas más impor-
tantes de las últimas décadas. 

Aunque el yacimiento se en-
cuentra cerca de Riohacha, la 
decisión de ubicar la sede en 
Santa Marta obedece, según 
Ecopetrol, a consideraciones 
técnicas y logísticas.

La confirmación de Ricardo 
Roa ha generado posiciones 
encontradas, ya que mientras 
algunos destacan los benefi-
cios que Santa Marta podría 
ofrecer como sede operativa, 
en La Guajira persiste la expec-
tativa de que esta decisión sea 
reconsiderada. Las autoridades 
departamentales esperan que 
su cercanía al yacimiento y su 
potencial económico y social 
sean factores clave en una po-

sible revisión.
El desarrollo del proyecto 

Sirius-2 seguirá siendo objeto 
de atención por parte de las 
comunidades y líderes locales, 

quienes continúan insistiendo 
en que el departamento de La 
Guajira sea el principal bene-
ficiario de esta importante ini-
ciativa energética.

La gestión del gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, 
ha sido destacada una vez más por 
los ciudadanos en la Quinta Gran 
Encuesta del Caribe 2024, obte-
niendo un 70 % de imagen posi-
tiva. Este resultado posiciona a 
Aguilar Deluque como uno de los 
líderes más destacados de la Re-
gión Caribe. Durante los 12 meses 
de su gestión en 2024, más del 57 

% de los encuestados calificaron su 
trabajo como excelente o bueno, 
gracias al liderazgo demostrado 
para cumplir su palabra y trabajar 
por el pueblo guajiro.

El gobernador asumió el año 
con grandes desafíos, trabajando 
sin descanso por el desarrollo de 
La Guajira. Su administración ha 
priorizado estar cerca de la ciu-
dadanía, atendiendo emergencias 

como la ola invernal y enfocándose 
en sectores clave como educación, 
turismo y proyectos estratégicos. 
Estas acciones buscan acabar con 
años de desidia y cerrar las bre-
chas de desigualdad en el depar-
tamento.

El seguimiento histórico del 
2024 refleja un crecimiento cons-
tante en su imagen positiva, que 
pasó del 59,02 % en febrero al 
72,85 % en octubre, cerrando di-
ciembre con un sólido 70 %. Estos 
resultados confirman la conexión 
de Aguilar Deluque con la ciudada-
nía y su compromiso por alcanzar 
los objetivos trazados en su plan 
de gobierno.

La Quinta Gran Encuesta del 
Caribe, realizada por Mediciones 
Estratégicas, evaluó la percepción 
ciudadana sobre los gobernadores 
y alcaldes de los departamentos y 
ciudades del Caribe colombiano, 
incluyendo a los mandatarios de 
Atlántico, Bolívar, Magdalena, Ce-
sar, Córdoba, Sucre, San Andrés 
y La Guajira. En este panorama, 
Aguilar Deluque se destaca como 
un referente de gestión efectiva y 
cercana a la comunidad.

Con la mirada puesta en 2025, 
el gobernador muestra su com-
promiso de seguir trabajando por 
el progreso de La Guajira, conso-
lidando los avances alcanzados y 
enfrentando con determinación los 
retos que aún quedan por superar.

En el marco de la visita presidencial el pasado viernes 

Según la Quinta Gran Encuesta del Caribe 2024

Pese a que Ecopetrol ratificó sede de operaciones de
Sirius-2 en Santa Marta; gobernador de La Guajira insiste 
en su petición al presidente Petro

Jairo Aguilar Deluque cierra el 2024 con un 70 % 
de imagen positiva

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.
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Los habitantes del 
barrio Villa Fátima
del Distrito de 
Riohacha, se
quedaron sin
bailar: "LA
COQUETA"

En La Jagua del Pilar se 
realizarían las elecciones 
atípicas en abril o en mayo 
del año entrante

Un encuentro histórico
entre el presidente Gustavo
Petro y el presidente de 
Haití, Leslie Voltaire

El fallo dictado en las 
últimas horas por el 
Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira y favorable a la 
alcaldesa de Villanueva, 
Cielo Mar Peñaloza, no 
estaría en firme

Porque le procede el recurso de apelación 
ante la Sección Quinta del Consejo de Es-
tado.
En efecto, la demanda de nulidad de la elec-
ción de Cielo Mar Peñaloza, fue presentada 
por el abogado Hollman Ibáñez, a quien le 
negaron sus pretensiones con el argumen-
to de que en las elecciones realizadas el 
29 de octubre de 2023, se pudieron haber 
presentado presuntas irregularidades en el 
área de la trashumancia electoral.
Hay que anotar que, seguramente, el abo-
gado Hollman Ibáñez, apelaría la decisión 
del Tribunal Contencioso Administrativo 
de La Guajira, ante la Sección Quinta del 
Consejo de Estado.
¡Habrá que esperar!

Se realizó en la Casa de Gobierno del de-
partamento de La Guajira, en el Distrito de 
Riohacha.
Este diálogo se fundamentó en lograr 
acuerdos en el campo del turismo entre Co-
lombia y Haití. Especialmente por la zona 
de la Alta Guajira.
En este encuentro estuvieron presentes el 
gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque y varios altos funcionarios del Es-
tado Colombiano.
Es de recordar que la República de Haití 
es una de las más pobres del mundo. Así 
la dejó un sangrinario dictador conocido 
como Papá Doc  Duvalier. Éste desquicia-
do mental se dedicó a violar los derechos 
humanos de los haitianos para mantenerse 
en el poder durante varias décadas. En su 
fatídico gobierno solo les dejó a los haitia-
nos hambre y miseria.
¡Y que no se moleste el embajador en el 
país de los "COCOS", el mismo de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

“Yo soy un ejemplo vivo de que los sueños sí se pueden lograr”

Alcalde de Uribia lleva alegría a la Alta Guajira con mensajes 
de esperanza y regalos para los niños

Desde el 20 de diciembre, 
Jaime Luis Buitrago García, 
alcalde de Uribia, ha recorrido 
diferentes zonas del municipio, 
especialmente en la Alta Gua-
jira, llevando regalos y men-

sajes llenos de esperanza a los 
niños en esta época navideña. 
El mandatario, con un discurso 
emotivo y cercano, busca ins-
pirar a las comunidades más 
apartadas, recordando sus pro-

pios orígenes y sueños.
“Yo soy un ejemplo vivo de 

que los sueños sí se pueden lo-
grar”, expresó el mandatario 
durante uno de los encuentros 
con las comunidades. “Soñé 
con ser alcalde de Uribia para 
hacer cosas diferentes por uste-
des. También soñé con una Na-
vidad especial, y hoy estoy aquí 
tratando de cumplir esos sueños, 
llevando esperanza y la ilusión 
de que sí se pueden hacer cosas 
distintas por Uribia”.

Los niños, protagonistas de 

estas jornadas, recibieron con 
entusiasmo no solo los regalos 
entregados por el alcalde, sino 
también su mensaje cargado de 
motivación. En palabras de una 
líder comunitaria, “es un orgu-
llo para todos, especialmente 
para los niños de la Alta Guaji-
ra. Este es un impulso más para 
nuestra región”. Durante uno 
de los eventos, una niña emo-
cionada agradeció al alcalde 
con un abrazo, simbolizando la 
conexión y el impacto positivo 
de su iniciativa.

La iniciativa fortalece el 
espíritu navideño en la región 
y resalta el compromiso del 
alcalde con las comunidades 
más vulnerables del municipio, 
buscando generar un impacto 
emocional que trascienda las 
fechas festivas.

Este gesto se suma a las 
acciones emprendidas por la 
administración de Buitrago 
García para fortalecer los lazos 
sociales en Uribia y dejar un 
mensaje de unidad y esperanza 
en cada rincón del municipio.

Una canción al estilo Carranga que 
está pegada en las emisoras y en 
las redes sociales del país. Porque el 
presidente Gustavo Petro Urrego, en 
verdad, nunca llegó para liderar el 
acto de protocolo relacionado con la 
inauguración de un proyecto de In-
ternet para las familias que viven en 
este populoso barrio de la capital del 
departamento de La Guajira.
Hay que anotar que la canción "La co-
queta" es de autoría del "Heredero". 
Especialista en música Carranga. Y 
que a propósito no es de mucho agra-
do de los habitantes del barrio Villa 
Fátima.
¡Y que no se moleste el Dr. "CURRU-
TACO", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Primero.- Porque la Sección Quinta del Consejo de Esta-
do luego de que sus funcionarios regresen de vacacio-
nes el 13 de enero, será cuando pueda tomar la decisión 
de admitir o rechazar el recurso que pueda presentar el  
alcalde de La Jagua del Pilar, José Amiro Morón, que 
tiene que ver con la aclaración o adición de la Sentencia 
que confirmó el fallo del Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira, que anuló su elección.
2.- Ese proceso podría durar uno, dos o tres meses. Lue-
go será cuando el gobernador Jairo Aguilar Deluque, 
pueda nombrar un alcalde encargado, pedir terna para 
un alcalde designado a quien le corresponderá liderar 
el proceso de las elecciones atípicas que deben ser or-
ganizadas y realizadas por la Registraduría Nacional 
del Estado Civil.
Tercero- El recurso interpuesto por el alcalde de La Ja-
gua del Pilar, José Amiro Morón, pondrá en suspenso 
si se realizan o no, las elecciones atípicas. Aunque en 
un 99.99% el recurso de aclaración y adición no pros-
peraría. Claro, porque debe ser resuelto por la misma 
Sección Quinta del Consejo de Estado.
De todas maneras: 
¡Habrá que esperar!

Lunes, 23 de diciembre de 2024

Jaime Luis Buitrago García, alcalde de Uribia, llevando regalos y un mensaje 
de esperanza a los niños de la Alta Guajira durante las festividades navideñas.



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

5Riohacha, La Guajira POLÍTICALunes, 23 de diciembre de 2024

El nuevo procurador general 
de la Nación, Gregorio Eljach
Pacheco, no mencionó
para nada a la Comisión
Interamericana de los
Derechos Humanos, al
momento de su posesión

Continúan las actividades 
ininterrumpidas de la
directora del DPS, Regional 
Guajira, Karen Gómez Ávila

Desesperos por aquí; 
desesperos por allá y 
desesperos por todas 
partes

El presidente Gustavo 
Petro no se pronunció 
en su visita al Distrito
de Riohacha, con
relación a unas
justas pretensiones 
del pueblo guajiro

Y que tiene que ver que la sede admi-
nistrativa del proyecto gasífero pozo 
Siuris 2, debería quedar en la capital 
del departamento de La Guajira.
Sin embargo, el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, de manera enérgica y 
presencialmente le pidió al presidente 
Gustavo Petro Urrego, que reconsidere 
en asocio con el presidente de Ecope-
trol, Ricardo Roa Barragan, la deci-
sión que tomaron para que la ciudad 
de Santa Marta sí sea la sede del área 
administrativa del proyecto gasífero 
pozo Siuris 2.
Ante esta perseverante petición del 
gobernador Jairo Aguilar Deluque, 
¿Qué podría pasar en las próximas se-
manas?
¡Y no se moleste Compadrito, el mismo 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Por conocer la fecha de la in-
auguración del nuevo puente 
sobre el Riito. Actualmente esta 
importante obra está a punto 
de ser terminada con recursos 
del Departamento Administra-
tivo para la Prosperidad Social, 
DPS. 
Lo cierto es que como van los 
trabajos de la entrada principal 
del nuevo puente sobre el Rii-
to, sería muy difícil que pueda 
ser inaugurado antes del 31 de 
diciembre, por parte del alcalde 
del Distrito de Riohacha, Gena-
ro Redondo Choles.
¡Y listo, el pollo!

Que lo hizo ante el presidente de la República, Gustavo 
Petro Urrego, en el interior de la Casa de Gobierno y 
en el Distrito de Riohacha.
Con la presencia de la Fiscal general de la Nación, Luz 
Adriana Camargo Garzón, varios ministros, Laura Sa-
rabia, el gobernador Jairo Aguilar Deluque, el alcalde 
del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo Choles, en-
tre otros funcionarios del orden regional y nacional.
Lo que sorprende es que el nuevo procurador cuando 
enfrentó a los periodistas en una rueda de prensa dijo 
que trabajará bajo los parámetros de la Constitución 
Nacional y las leyes de la República.
Caso contrario lo que dijo el día que fue elegido por 
la plenaria del Senado de la República, asegurando lo 
siguiente: "Voy a trabajar bajo los parámetros de la 
Corte Interamericana de los Derechos Humanos".
¿Cuál sería el motivo para retractarse? 
¿Será qué la Corte Interamericana de los Derechos Hu-
manos ya no es de los mejores afectos del Gobierno 
Nacional?
¡Y que no se moleste el Dr. Chaparrón, el mismo de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

En efecto, esta funcionaria logró reunirse 
con los alcaldes de esta sección del país 
y sus equipos de trabajos, y se estableció 
el funcionamiento de los programas de 
Transferencias Monetarias en sus respec-
tivos territorios; también la dinámica de 
los líderes de Colombia Mayor y Líderes de 
Renta Joven y gestores indígenas de Renta 
Ciudadana en los casos que aplique ante 
las comunidades beneficiarias. De esta ma-
nera, se está cumpliendo con lo establecido 
en el convenio interadministrativo entre 
municipios del departamento de La Gua-
jira y el Departamento Administrativo de 
Prosperidad Social, DPS. Regional Guajira.
Se anota que Karen Gómez Ávila, fue enfá-
tica cuando aseguró: "se evaluará semes-
tralmente la ejecución física, técnica y ad-
ministrativa del convenio mencionado con 
anterioridad y como supervisores hicimos 
las respectivas recomendaciones en cuan-
to a la toma de medidas necesarias para el 
efectivo cumplimiento del objetivo conve-
nido".
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Con una inversión de $ 10.100 millones de pesos

2.500 hogares conectados, dos Centro PotencIA 
y adelantos para la emisora Ecos de la Makuira
El pasado viernes 20 de di-

ciembre, La Guajira vivió 
una jornada tecnológi-

ca encabezada por el ministro 
TIC, Mauricio Lizcano, quien 
llegó hasta la vereda Villa Fá-
tima, en Riohacha, para pre-
sentar los avances en conecti-
vidad, innovación y acceso a 
medios digitales.

El epicentro de la visita fue 
el hogar de Juanita Pushain, 
beneficiaria del programa ‘Jun-
tas de Internet - Comunidades 
de Comunidad’, una iniciativa 
del presidente Gustavo Petro 
ejecutada por el Ministerio TIC. 
Este programa permite a las co-
munidades conectarse median-
te la autogestión de Juntas de 
Acción Comunal, Organizacio-
nes Sociales y Autoridades In-
dígenas.

“Estamos trayendo el proyec-
to bandera del Gobierno: Juntas 
de Internet, para conectar a las 
comunidades. Aquí estamos co-
nectando 10.000 hogares gra-
cias a esta iniciativa”, señaló el 
ministro Lizcano.

La inversión, de $10.100 
millones, con el apoyo de Li-
berty Networks, incluye la 
instalación de 100 Juntas de 
Internet, beneficiando a Rioha-
cha y Manaure con internet de 
fibra óptica, radioenlace y tec-
nología inalámbrica óptica. En-

tre los dispositivos destacados 
se encuentra Taara, desarrolla-
do por Alphabet (Google), que 
permite transmitir datos a alta 
velocidad (hasta 20 Gbps) en 

distancias de hasta 20 km, ga-
rantizando internet de calidad 
en comunidades alejadas.

En su primera etapa, el 
proyecto conecta a 11 comu-

nidades: 9 en Manaure y 2 en 
Riohacha, beneficiando a 598 
hogares. Además, se instalaron 
tres nodos de fibra óptica en 
Villa Fátima, El Arroyo y Ca-
marones, con los primeros 324 
hogares ya conectados en Villa 
Fátima.

El gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar, destacó la im-
portancia de la iniciativa: “Con 
tecnología debemos ayudar a 
nuestros niños. Hoy La Guajira 
cuenta con un Estado presente 
trayendo soluciones reales y ce-
rrando brechas de desigualdad”.

El evento también incluyó 
la presentación de los avances 
del programa ‘ConectiVIDAd 
Para Cambiar Vidas’, que llegó 
a Maicao en junio de este año 
para conectar 1.000 hogares de 
estratos 1 y 2 a internet de ban-

da ancha. Según el Ministerio 
TIC, ya se han conectado más 
de 4.800 hogares en la región, 
y la meta sigue creciendo hacia 
los 400.000 hogares en todo el 
país.

Iván Ipuana, beneficiario 
del programa, expresó su agra-
decimiento: “Estoy muy feliz. 
Le doy gracias al Presidente y al 
Ministro TIC por esta gran ges-
tión que está cerrando la brecha 
de desigualdad en Colombia”.

La jornada marcó un paso 
significativo en la transforma-
ción tecnológica de La Guajira, 
llevando conectividad a co-
munidades que históricamen-
te han estado desconectadas, 
abriendo nuevas oportunida-
des para la educación, el em-
prendimiento y el desarrollo 
social.
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Por la transformación digi-
tal del territorio colombiano, 
desde Riohacha el Ministro de 
las Tic, Mauricio Lizcano y el 
alcalde distrital, Genaro Re-
dondo Choles firmaron ante la 
comunidad el inicio simbólico 
de una obra que tendrá infraes-
tructura de clase mundial. 

Con este Centro PotencIA se 
promoverá la innovación y el 
desarrollo tecnológico en toda 
la región, pues este distrito ten-
drá uno de los 60 centros que 
el gobierno del cambio proyec-
ta para el cierre de brechas di-
gitales y la generación de nue-
vas oportunidades económicas 
para la gente. 

“Hoy firmamos el Centro 
PotencIA que vamos a hacer 
en Riohacha, contamos con un 
gran aliado que es nuestro al-
calde Genaro y de esta forma 
también hemos conectado aquí 
más de 2.500 hogares y además, 
le seguimos colocando conecti-
vidad a escuelas con otros alia-
dos", anunció el Ministro TIC, 
Mauricio Lizcano.

Con una inversión estraté-
gica de $4,700,000,000, FIN-
DETER desarrollará un centro 
tecnológico de 1,246 metros 
cuadrados, equipado con tec-
nología de punta: 90 computa-
dores de alto rendimiento, 21 
tablets de última generación, 
sistema de Inteligencia Artifi-

cial con Tótem interactivo, 3 
sistemas de realidad virtual y 3 
consolas para desarrollo y en-
tretenimiento.

El Centro IA se fundamen-
ta en tres ejes transformado-
res; iniciando por el desarrollo 
de capacidades digitales con 
programas de formación espe-
cializados, certificaciones tec-
nológicas y talleres prácticos 
de habilidades digitales. Se-
guidamente con el fomento de 
la innovación, con espacios de 
experimentación tecnológica, 
incubación de proyectos digita-
les y laboratorios de desarrollo 
tecnológico.

“Muy agradecido con el se-
ñor ministro ya que Riohacha 
por primera vez va a tener un 
centro de inteligencia artificial, 
muy importante porque va a ser 

una pequeña universidad don-
de nuestros jóvenes van a poder 
también desarrollar todo ese po-
tencial que tenemos nosotros en 

materia de inteligencia artificial 
y así nos vamos acercando a una 
ciudad digital.”, destacó el al-
calde Genaro Redondo.

Por último, este Centro Po-
tencIA también promoverá la 
apropiación social de la Inteli-
gencia Artificial con programas 
de alfabetización en IA, pro-
yectos de innovación social y 
aplicaciones prácticas de la IA 
en la comunidad; apuntando 
a la transformación digital de 
Riohacha, en beneficio de su 
gente. 

Conectividad de alta veloci-
dad, espacios de trabajo cola-
borativo, zonas de aprendizaje 
interactivo, áreas de desarrollo 
tecnológico, ambientes de rea-
lidad virtual y espacios de ca-
pacitación especializada; estas 
serán otras de las bondades 
con las que contará la pobla-
ción guajira con la llegada de 
este ambicioso Centro de Po-
tencIA.

“Comunicarnos con el pueblo 
es fundamental. En vez de decir 
comunidades energéticas, vamos 
a decir 'Casas del Sol' del pueblo. 
Y en vez de decir comunidades 
de conectividad, vamos a decir 
'Juntas de Internet'. En Quibdó, 
en Chocó, donde llueve todos los 
días, todo lo contrario de aquí, 
tienen las casas aguateras, las 
'Casas del Agua'”.

Así lo decidió el presidente 
Gustavo Petro durante la en-
trega de 80 Casas del Sol del 
pueblo a cabildos indígenas en 
el departamento de La Guajira, 
al destacar la importancia del 
lenguaje claro entre las institu-
ciones y la gente.

En su intervención, el man-
datario explicó que esta deci-
sión se tomó porque “nuestro 
lenguaje se separa de la voz po-
pular y el pueblo no nos entien-
de. Llegan los politiqueros y nos 
dan en la cabeza, nos sacan, nos 
tumban, porque solo el apoyo 
del pueblo nos sostiene”.

Al referirse a la entrega, el 
jefe de Estado dijo que “son 80 
ahora, de 148 de estas mismas, 
que benefician casi 1.500 fami-
lias wayú” y aseguró que “esto 
se va a irradiar como ejemplo. 

Entonces, cada vez más y más, 
porque la comunidad wayú sa-
brá que sus ancestros tenían 
razón: que el sol es la fuente de 
la existencia y de la vida, y que 
lo podemos usar, pero también 
querer, porque hay que querer 
la vida”.

El presidente Petro reiteró 
la necesidad de implementar la 
nueva economía descarboniza-
da e insistió en aprovechar el 
potencial que tiene Colombia, 
especialmente en La Guajira.

“En esta nueva economía que 
ya no se pega al carbón, muerte, 
sino al sol, vida, que aquí están 
ustedes ya empezando a vivir, 
así sea chiquita la Casa del Sol, 
pero ya sabemos cómo es. En 

esa nueva economía el pueblo 
wayú todo, el pueblo guajiro 
todo, wayú o no wayú, ¿gana-
ría? Pues depende, porque, como 
en todo, puede haber una gran 
multinacional que se queda con 
todo, o podemos hacer acuerdos, 
o podemos nosotros mismos ge-
nerar la fuente de la riqueza”, 
dijo el jefe de Estado.

El mandatario se cuestionó 
sobre el mantenimiento de las 
Casas del Sol, en la medida en 
que no se sabe quién se encar-
gará de reparar los daños que 
se puedan presentar en el futu-
ro por el uso de los elementos 
generadores de energía solar.

Por esta razón, propuso que 
se constituyan cooperativas 

“de jóvenes, hombres y mujeres 
wayú, que aprendan del Sena 
todo lo que se puede hacer con 
ese tipo de tecnología, que no 
solamente aplique para resolver 
problemas dentro de la comu-
nidad, sino que incluso puedan 
vender sus servicios a hoteles, 
restaurantes, gente de la ciudad 
y otras rancherías que estén más 
atrasadas en el conocimiento”.

Las Casas del Sol
La entrega de 80 Casas del 

Sol del pueblo a cabildos indí-
genas en el departamento de 
La Guajira está conformada por 
grupos de personas u organiza-
ciones sociales que producen, 
consumen y gestionan energía 
de manera sostenible y eficien-
te.

Estas casas están localiza-
das en varias zonas del muni-
cipio de Uribia. Se espera que 
antes de que finalice el año 
sean entregadas 64 Casas más 
para esta región del país.

El Ministerio de Minas y 
Energía, a través de la Estrate-
gia Nacional de 'Casas del Sol', 
ha implementado más de 222 
en un año, y están en construc-
ción 870 más en todo el país.

Se espera que en los próxi-
mos dos años la cifra supere las 
1.000, beneficiando a comuni-
dades vulnerables de 21 depar-
tamentos.

La iniciativa no solo lle-
va energía a los lugares más 
apartados, sino que construye 
futuro y promueve bienestar, 
oportunidades y justicia social 
con la instalación de parques 
solares, distritos energéticos y 
Casas del Sol para la vida en 
instituciones oficiales como co-
legios, hospitales y puestos de 
salud.

Adicionalmente, más de 
8.137 personas se han formado 
a través de la Escuela de Tran-
sición Energética Justa (TEJ), 
donde han sido capacitadas 
en herramientas tecnológicas 
para gestionar y administrar 
soluciones energéticas en las 
regiones.

En La Guajira, específica-
mente, se tienen 361Casas del 
Sol focalizadas, 127 prioriza-
das y 173 en implementación. 
Este departamento representa 
el 19,8% del total en imple-
mentación (173) y el 67,1% 
(149) de las que ya están im-
plementadas en todo el país.
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Con una infraestructura de clase mundial

Dijo el mandatario en su visita en Uribia

Alcalde Genaro Redondo y Ministro Tic anunciaron el 
inicio de obra del nuevo Centro PotencIA para Riohacha 

"Comunidades energéticas ahora serán Casas del Sol 
del pueblo, y las comunidades de conectividad, Juntas 
de Internet": presidente Petro

Genaro Redondo Choles, alcalde distrital.
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¡Lo que es con La Guajira es 
conmigo!

UCHUVA, ahora llamado 
SIRIUS, es el más importan-
te hallazgo de gas natural en 
el país después de CHUCHU-
PA, cuyo volumen de reservas 
descubiertas fue de 5.6 TPC y 
entró en producción en 1979, 
hace 45 años. Las reservas de 
SIRIUS se calculan entre 6 y 
10 TPC, triplicando las actua-
les reservas remanentes con 
las que aún cuenta el país (2.3 
TPC), confirmando, una vez 
más, a La Guajira como la des-
pensa minero-energética de 
Colombia. La previsión que se 
tiene es que su capacidad de 
producción puede estar alrede-
dor de los 470 MMPCD, por lo 
menos durante 10 años!

Hace 20 años, en mayo de 
2004, se firmó el contrato de 
asociación entre ECOPETROL 
y PETROBRAS para explorar 
y explotar una nueva provin-
cia gasífero offshore conocida 

como Bloque Tayrona, en los 
límites entre los departamen-
tos del Magdalena y La Guaji-
ra, con una participación del 
55.56% la parte de ECOPE-
TROL y 44.44% la de PETRO-
BRAS, siendo esta última la ope-
radora del mismo.

Según manifestó el Presi-
dente de ECOPETROL Ricardo 
Roa, “se terminó la fase de ex-
ploración y perforación y se en-
tra en la fase de desarrollo y ma-
duración de las reservas” hasta 
ahora contingentes, las cuales 
una vez probadas se declara su 
comercialidad. Ello se dará en 
un plazo que oscila entre los 3 
y 4 años, recobrando la autosu-
ficiencia perdida en gas natural 
este mes de diciembre y contri-
buyendo a la seguridad y a la 
soberanía energética del país. 
Dicho plazo puede ser mayor o 
menor dependiendo de la cele-
ridad y diligencia con la que se 
surtan las consultas previas y la 
licencia ambiental. 

Unas declaraciones de parte 
de la Vicepresidenta offshore 
de ECOPETROL Elsa Jaimes 
levantó una polvareda en La 
Guajira, al considerar por par-
te de su dirigencia que con su 
anuncio de que el centro de ope-

raciones para este desarrollo se 
concentrará en Santa Marta, 
margina de sus beneficios a La 
Guajira, pese a que la localiza-
ción de SIRIUS está a solo 37 
millas náuticas del Municipio 
de Dibulla. 

Empiezo por decir que, en 
justicia, le asiste la razón a La 
Guajira y a los guajiros cuan-
do demandamos que desarro-
llos como este en su territorio 
no deben ser excluyentes ni 
discriminatorios. Experiencias 
del pasado han llevado a velar 
para que no se repitan situa-
ciones enojosas que enturbian 
las relaciones entre las comuni-

dades asentadas en el área de 
influencia de los proyectos, con 
los cuales más temprano que 
tarde deberán contar. Los pro-
yectos son exitosos si se ejecu-
tan con ellos y no contra ellos!

PETROBRAS y ECOPETROL 
están en mora de socializar y 
consensuar, de la mejor ma-
nera, así no sea obligatorio ha-
cerlo, la toma de su decisión al 
respecto, la cual la en última 
instancia le incumbe a PETRO-
BRAS por ser ella la Operado-
ra del contrato de Asociación. 
Huelga decir que la empresa 
HOCOL, filial de ECOPETROL 
es la contraparte de PETRO-

BRAS en sus operaciones en 
la península y tiene su sede en 
Riohacha. Ello también debe 
ser tenido en cuenta a la hora 
de tomar cualquier determina-
ción al respecto.

Ahora bien, operativamen-
te, el proyecto SIRIUS, no se re-
duce a la perforación de los po-
zos, sino que además tiene que 
montarse  y construirse toda 
una infraestructura para el 
bombeo y el transporte del gas 
que se extraerá, hasta  conec-
tarlo con la Estación de Ballena 
en el Municipio de Manaure, 
en el Norte de La Guajira, de 
manera que dicho proyecto es 
de tal magnitud y complejidad 
que se requerirá tener el apo-
yo logístico y operacional tanto 
desde el Puerto de Santa Marta 
en el Magdalena como de Puer-
to Brisa en La Guajira.

Aspiramos y esperamos que 
mediante el diálogo y la con-
certación genuinos se arribe a 
acuerdos satisfactorios para las 
partes, asegurando la marcha 
sin mayores contratiempos de 
este proyecto estratégico para 
el país y también para nuestra 
región. Aún estamos a tiempo 
para ello. PETROBRAS y ECO-
PETROL tienen la palabra!

La Guajira, esa tierra noble 
y agreste, parece haber suscrito 
su propio contrato social. Una 
versión particular, un pacto de 
sumisión disfrazado de demo-
cracia. Me imagino a Rousseau 
levantándose de su tumba, 
encendiendo el computador, 
abriendo Google Maps y escri-
biendo "La Guajira, Colombia". 
Apenas empieza a cargar la 
imagen, decide cerrar el por-
tátil y volver a su tumba. Sabe 
que aquí, su teoría no se aplica-
ría ni por accidente. Porque en 
este rincón del país, el contra-
to social ha sido redactado por 
unos pocos, rubricado con san-
gre y hambre, y ejecutado con 
la precisión de un reloj suizo... 
descompuesto. Acompáñenme 
en esta lectura irónica de los 
cinco pactos de La Guajira, con 
un vistazo a sus cimientos.

El primer pacto:
“Nosotros cedemos la 
dignidad, ustedes nos 

devuelven migajas”
En este particular contrato 

social, el pueblo de La Guajira 
firma alegremente una cesión 
total de dignidad a cambio de 
promesas vacías. Los discursos 
de campaña se repiten cual 
mantra, con candidatos ofre-
ciendo agua potable, hospita-
les que curan, escuelas que en-
señan. Al final, todos sabemos 

que el verdadero contrato está 
en otro lugar, en una reunión 
de medianoche, entre maleti-
nes de cuero y whisky impor-
tado. Y cuando el pueblo exige 
resultados, les devuelven lo 
que siempre les devuelven: pa-
labras. Se han vuelto expertos 
en transformar la miseria en 
estadísticas tranquilizadoras, 
en disfrazar la desnutrición 
como un "problema estructu-
ral" y en prometer que “el cam-
bio viene”, mientras cambian 
todo menos lo que realmente 
importa.

El segundo pacto: “Los 
recursos son nuestros... 

o de ellos, ¿a quién le 
importa?”

Aquí las riquezas naturales 
son algo así como la moneda 
de cambio en el casino políti-
co. Carbón, sol, viento, agua... 
Todo está sobre la mesa, y si 
usted tiene una ficha, puede 
jugar. En teoría, estos recur-
sos deberían beneficiar a la 
región, pero en La Guajira la 
teoría nunca ha sido bien reci-
bida. Las regalías se evaporan 
con la brisa, los contratos de 
explotación se firman con plu-
ma dorada, y el pueblo recibe 

como compensación polvo de 
carbón y promesas de progre-
so. ¿A quién le pertenecen las 
riquezas? A nadie que pueda 
responder, eso seguro.

El tercer pacto:
“Educación y salud: 
Agradezcan lo que

tienen”
El sistema de salud en La 

Guajira parece seguir la lógica 
del "sálvese quien pueda". Un 
hospital que funciona es una 
rareza, una ambulancia que lle-
ga a tiempo es un milagro, y un 
medicamento en la farmacia... 
¡Eso ya es una leyenda urba-
na! Las escuelas no se quedan 
atrás. Si un niño tiene suerte, 
irá a clases en un edificio que 
aún no se ha desplomado, 
aprenderá en sillas prestadas 
y, con suerte, podrá leer libros 
que no fueron escritos hace 30 
años. Pero, ¡oh, qué afortunado 
es ese niño! En el contrato so-
cial de La Guajira, la educación 
es un lujo, no un derecho. Aquí 
los chicos aprenden más rápido 
la mecánica de la sobrevivencia 
que las matemáticas.

El cuarto pacto: “La 
participación

ciudadana: Asistan, 
pero no molesten”
En el maravilloso contrato 

social de La Guajira, se pro-
mete escuchar a todos. Hay 
consejos comunales, mesas de 
participación, cabildos abier-
tos. En teoría, suena tan de-
mocrático como un brindis en 
Versalles. Pero la realidad es 
que las decisiones ya fueron to-
madas mucho antes de que el 
pueblo se enterara de que ha-
bía reuniones. La participación 
ciudadana es un teatro: luces, 
cámara, pero el guion ya está 
escrito y el final decidido. Los 
ciudadanos asisten, aplauden y 
regresan a sus casas con la sa-
tisfacción de haber sido ignora-
dos una vez más.

El quinto pacto: “La 
impunidad no es un 

accidente, es un estilo 
de vida”

Uno de los principios funda-
mentales de este contrato gua-
jiro es la impunidad. Aquí, ser 
corrupto no es un desliz, es una 
profesión. Nadie rinde cuen-
tas porque nadie se las pide, 
y cuando alguien osa hacerlo, 
rápidamente se le muestra que 
el contrato no incluye tal cláu-
sula. Gobernadores, alcaldes, 
contratistas, todos parecen te-
ner un amuleto que los protege 
de la justicia. Mientras tanto, 
los niños mueren de hambre y 
sed, pero eso no es un escánda-
lo, es simplemente otro “tema 
estructural”. Y el contrato si-
gue, implacable.

Coda: El pacto final

Al final del día, uno se pre-
gunta: ¿qué nos queda después 
de revisar estos pactos? ¿Esta-
mos condenados a este contra-
to social perpetuo, escrito con 
tinta de corrupción y sellado 
con el sudor de la indiferencia? 
¿Hay alguna esperanza de re-
negociar los términos, de fir-
mar uno nuevo donde el pue-
blo sea verdaderamente parte 
del acuerdo? O quizás el ver-
dadero contrato social que se 
firmó en La Guajira fue uno de 
resignación. Un acuerdo tácito 
entre los poderosos y los débi-
les, donde los primeros siguen 
haciendo lo que quieren y los 
segundos solo observan, sin 
voz ni voto, mientras el tiempo 
pasa y la historia se repite.

Rousseau lo tenía claro: "El 
hombre nace libre, pero en to-
das partes está encadenado". 
Y en La Guajira, esas cadenas 
parecen haber sido forjadas en 
despachos de alcaldías y ofici-
nas de gobernadores, mientras 
el pueblo sigue esperando que 
alguien, algún día, traiga las 
llaves para liberarlas.

 Tal vez, solo tal vez, el 
contrato social que algún día 
soñó el pensador francés pueda 
llegar a aplicarse aquí, pero no 
mientras las reglas del juego si-
gan siendo escritas por quienes 
llevan siglos jugando con las 
cartas marcadas. Hasta enton-
ces, La Guajira seguirá siendo 
un espectador de su propio des-
tino, esperando a que alguien 
se atreva a romper este ciclo y 
nos dispongamos, por fin, “con 
viril aliento, un letargo de siglos 
dejar”.

Amylkar David Acosta Medina

Arcesio Romero Pérez

Sirius: de la exploración a su desarrollo

Glosas del Contrato Social de La Guajira

(A propósito de una controversia)

Ricardo Roa, presidente de Ecopetrol
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Recibí la noticia de manera 
sorpresiva y entre captures de los 
medios locales que anunciaban la 
premiación, comenzaron a llegar 
numerosos mensajes de felicita-
ciones por distintas vías los cua-
les adornaron con indescriptible 
alegría, aquella soleada mañana 
en la que despertaba en la ciudad 
de Oranjestad pues justo me en-
contraba haciendo lo que amo: 
gestión cultural por la integración 
con el gran Caribe siendo epicen-
tro la isla de Aruba, de  la Agenda 
Cultural guajiroarubiana 2024. 
Preparaba los últimos detalles de 
la primera conferencia que sería 
en la tarde en la Cas di Papiamen-
to, por invitación del destacado 
lingüista riohachero Ramón Todd 
Dandaré.

Entre la felicidad y la nostal-
gia, comencé a mirar hacia atrás, 
intentando develar de qué mane-
ra la cultura había llegado a mi 
vida y me hallé entre recuerdos 
remotos siendo niña, en la casa 
de mis padres: Cicerón Cabarcas 
Puello, quien llegó a La Guajira 
en la década de los 60´s para que-
darse. Era un melómano bohemio 
que amaba los boleros, orgulloso 
de su ser cartagenero y caribe 
quien leía profusamente y escri-
bía con un toque de melancolía, 
románticas letras en honor a su 
bello terruño. Mi madre, Ena Luz 
Aguilar Arismendy, una elegante 
dama riohachera, orgullosa de sus 
ancestros wayuu, que se sentía fe-
liz de comunicarse en wayunaiki, 
o “guajiro” como ella le decía, 
quien me regaló mi primera man-
ta wayuu cuando tenía 5 años, 
y de quien supe tempranamente 
sobre nuestro linaje familiar en el 
que las matronas (mis tías) de esa 
etnia bravía, son protagonistas y 
ciertamente, ejemplo de valentía, 
fortaleza y resiliencia. 

Entre ellos dos y gracias a su 
ejemplo, nació el amor por mi 
tierra, forjándose una inquebran-
table identidad y pertenencia, al 
tiempo que se profundizaron aún 
más mis raíces y el sentido cari-
beño y guajiro de vivir, como solo 
sabemos hacerlo quienes somos 
parte de este exótico territorio pe-
ninsular explicado magistralmen-
te por Gabo en Vivir para Con-
tarla: “Aquel espíritu de evasión 
perpetua se sustentaba en una 
realidad geográfica. La Provincia 
tenía la autonomía de un mun-
do propio y una unidad cultural 
compacta y antigua, en un cañón 
feraz entre la Sierra Nevada de 
Santa Marta y la sierra del Perijá, 
en el Caribe colombiano. Su co-
municación era más fácil con el 
mundo que con el resto del país, 
pues su vida cotidiana se identi-
ficaba mejor con las Antillas por 
el tráfico fácil con Jamaica o Cu-
razao, y casi se confundía con la 
de Venezuela por una frontera de 
puertas abiertas que no hacía dis-
tinciones de rangos y colores. Del 
interior del país, que se cocinaba 
a fuego lento en su propia sopa, 
llegaba apenas el óxido del poder: 
las leyes, los impuestos, los solda-

dos, las malas noticias incubadas 
a dos mil quinientos metros de al-
tura y a ocho días de navegación 
por el río Magdalena en un buque 
de vapor alimentado con leña.”

Somos una tierra milenaria 
multicultural y pluriétnica donde 
el amor se siente profundo, tan 
profundo como la identidad y la 
cultura. Así lo hicieron sentir los 
finalistas y ganadores quienes pa-
saron antes de mi por el escenario 
del auditorio de la Biblioteca Hé-
ctor Salah Zuleta, pues fue abru-
madora la sensación de esperanza 
por reconocer en su talento, la 
tierra fértil en donde el legado de 
los grandes maestros de la cultura 
y las artes, la danza, el periodismo 
y la literatura, puede seguir cre-
ciendo y dando frutos.

Mientras observaba al públi-
co con el premio en mi mano en 
compañía de mi hijo, observaba 
entre los asistentes, los rostros de 
aquellos con quienes nos hemos 
encontrado en múltiples espacios. 
En los ensayos de la agrupación 
Los Iguarán en el patio de mi 
casa, en las ruedas de prensa con 
periodistas destacados como Bet-
ty Martínez, Luis Ferrer, Sixto A. 
Carrillo, Matty González, Tomás 
Pérez, Yuri Reales y Rita Pimien-
ta, quienes siempre están dispues-
tos a difundir una invitación a un 
evento, o una buena noticia, así 
como don Ismael Fernández, su 
esposa la señora Demis Pacheco 
y sus hijas Mercy Edith y Demis 
quienes me acogieron con afecto 
en su familia periodística, siendo 
maestros en el arte de comunicar. 
Ni que decir de Marcos Barros Pi-

nedo, qué honor estar en esa cere-
monia siendo él uno de los home-
najeados en vida, un personaje a 
quien considero la memoria viva 
del periodismo y la historia de La 
Guajira. Entre esas redes de afec-
to y apoyo mutuo, la cultura ha 
sido el epicentro en donde hemos 
confluido inexorablemente cada 
tanto. 

Hace cinco años mi vida se 
transformó al comenzar a cursar 
la Maestría en Cultura Jurídica, 
Seguridad, Justica y Derecho de 
la Universidad de Girona, por su-
gerencia de la doctora Idairys Yo-
lima Carrillo Pérez, egresada de la 
misma a quien le profeso profun-
da gratitud y admiración. En ese 
camino, motivada por las sabias 
orientaciones de maestros como 
Ricardo Rabinovich – Berkman 
(Argentina) y José María Pérez 
Collados (España), aprendí a po-
ner en valor en los espacios aca-
démicos nuestra cultura, a partir 
de intersecciones entre el arte 
y la ciencia, tal como lo sugiere 
Clifforf Geertz en Many Ways of 
Knowing. 

No he estado sola en este sen-
dero pues también he hallado 
a quienes se han convertido en 
compañía imprescindible para sa-
car adelante muchas iniciativas y 
apuestas. Gracias a Yicelis Canti-
llo por postular mi nombre y por 
estar allí siempre de muchas ma-
neras, lo mismo que a Yuleidis Pe-
ralta quien cruzó Suramérica con 
nosotros en otra de las travesías 
que cumplimos en 2023. Mi so-
brina Hellen Mery Molina, quien 
ha atravesado este año por una 

dolorosa pérdida al tener que se-
pultar a su hermano, el cantante 
Jaime Molina conocido con sobra-
dos méritos como “El amigo de to-
dos”. En honor a su memoria, me 
pongo de pie cada día afrontando 
retos y siguiendo adelante con va-
lentía pues figuras la música nos 
hizo vibrar esa noche, tal como 
lo logró Luisma, el ganador de la 
categoría música con su inmenso 
talento al interpretar esa hermosa 
canción dedicada a La Guajira.

La cultura nos hace únicos y 
nos recuerda cuan humanos so-
mos, generando mucho más arrai-
go por este hermoso crisol que es 
Woumain (nuestra tierra). Sumar 
esfuerzos ha sido la constante en 
este camino que sigo andando, en 
el que anhelo que cuando le pre-
gunten a mi hijo Manuel Antonio 
de Jesús quien tiene seis años: 
¿De dónde eres tú?, él responda 
soy de La Guajira, con el corazón 
colmado de orgullo pues así se lo 
he inculcado. 

Siempre quise regresar a mi 
tierra cuando estaba terminando 
mi primera carrera profesional 
que es el Derecho, en la Univer-
sidad Santo Tomás, de la cual 
me gradué hace 20 años, un 3 de 
diciembre de 2004. Hoy siento la 
tranquilidad de haber tomado la 
mejor decisión al volver motivada 
a hacer algunas contribuciones al 
engrandecimiento de su nombre y 
ser parte de las necesarias trans-
formaciones para expandirnos en 
todo nuestro potencial en los dis-
tintos sectores.

Fueron muchos los que me 
abrieron las puertas de sus cau-

sas, para eventualmente liderar 
las propias. Desde el año 2003, 
en que organizábamos los Yooto-
pülee con el liderazgo de Miguel 
Ángel López, desde la Fundación 
Construir Guajira. Los festivales 
de narración oral Akuentajüi e 
Ibercaribe, de cuyos equipos fui 
parte siendo muy joven. Todas 
y cada una de las organizacio-
nes de hacedores del Carnaval 
de Riohacha que hacen parte de 
la Corporación Carnaval de Rio-
hacha – CORCARI – liderada por 
Mercedes Quintero, quienes me 
eligieron Reina Embajadora en el 
año 2012, así como haber tenido 
la grandiosa oportunidad de co-
crear junto al antropólogo Weild-
ler Guerra, tío abuelo de mi hijo, 
el evento La Cocina Importa en el 
2011. Luego llegarían los espacios 
que hemos creado desde la Aso-
ciación Kojutajirawaa, la cual na-
ció en el 2022, o el honor de haber 
sido invitada a ser parte de la Co-
misión Coordinadora de la Junta 
Mayor Autónoma de Pütchipü´üi 
por por el maestro Guillermo 
Ojeda Jayariyu. En alianza con 
Stichting Rancho hemos creado 
múltiples espacios tanto en Aruba 
como en Riohacha, para fomen-
tar la integración y el relaciona-
miento y especialmente este año 
en que se cumplen 200 años de la 
ciudad de Oranjestad, en el que 
desarrollamos los Diálogos con el 
Gran Caribe en el marco de la ce-
lebración del Día de la Guajiridad 
en alianza con el Centro Cultural 
del Banco de la República, la Se-
mana de Integración Cultural y 
Lingüística con el Gran Caribe en-
tre el 10 y 14 de septiembre con el 
liderazgo de Ramón Todd Danda-
ré, entre otros escenarios que han 
contado con aliados como la em-
presa Air-E a través de la Gerencia 
de Valor Social.

No puedo dejar pasar desaper-
cibido el hecho de haber venido 
recientemente de haber cumplido 
con gran satisfacción y de forma 
exitosa, la Agenda Cultural gua-
jiroarubiana con la que culmina-
mos nuestra gestión binacional 
con la hermana isla de Aruba, a 
través de organizaciones de la 
sociedad civil como Stichting 
Rancho, las cuales hemos venido 
trabajando desde hace más de 
diez años en esta causa común: 
el hermanamiento y la integra-
ción de nuestros pueblos. De allá 
traigo un mensaje de fraternidad 
y el anhelo compartido de inte-
gración fluida y permanente entre 
nuestras gentes a través de la cul-
tura, la literatura, las artes y las 
lenguas. Gracias al Gobernador 
Jairo Aguilar Deluque, a la Inge-
niera Andreina García Gerente de 
ESEPGUA, a Francisco Mosquera 
y Capitol Consulting, a la Direc-
ción de Gestión Comunitaria y De-
sarrollo Territorial de la empresa 
Air -E a cargo de Víctor Deluque 
Vidal y a Valentía Home con el 
talento de Keren Marín por haber-
me apoyado en esa gesta.

Nuestra cultura es nuestra ma-
yor riqueza y como muy bien lo 
expresa el slogan del Fondo Mix-
to, el cuál creo que es mucho más 
que eso, es un llamado al alma 
colectiva de nuestro pueblo pues 
necesitamos, debemos, y merece-
mos, vivir intensamente nuestra 
cultura. Anayawatsü, masha dan-
ki, muchas gracias.

María Isabel Cabarcas Aguilar

La gratitud es la memoria del corazón
Unas letras a propósito del Premio Departamental de Cultura 

en la categoría Gestión Cultural.
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Un premio que es también un mandato de vida. Recibiendo el Premio Departamental de Cultura Gestioìn Cultural 
con el Gerente del Fondo Mixto Larry Iguaraìn y Texeira Aguilar

Rodeada del amor de algunos miembros de mi familia.Un momento sublime junto a MADJ.
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Gustavo Gutiérrez Maes-
tre, ‘El arquitecto de moda’, 
quien estuvo desde su niñez al 
lado de Diomedes Díaz, cono-
ciéndolo como la palma de su 
mano, vivió de cerca sus can-
tos, tristezas y alegrías las cua-
les caminaron a su lado como 
hermanas gemelas, haciendo 
posible que llegara a puerto 
seguro a través de la música 
vallenata.

Al ingresar por el laberinto 
donde aparece de frente el te-
rritorio de La Junta, La Guaji-
ra, tierra de ambos, casi no sa-
bía por donde empezar debido 
a que las historias se cruzaban 
en su memoria. “Mi compadre 
Diomedes me bautizó como ‘El 
arquitecto de moda’ y me salu-
dó 15 veces en sus discos. Esas 
menciones de cariño las guardo 
como el mayor tesoro”.

Sin parar añadió. “El inicio 
de Diomedes no fue nada fácil 
porque era muy pobre, que no 
es deshonra, pero nunca se daba 
por vencido. Era terco, decidido 
y por eso alcanzaba objetivo. 
Por eso llegó a la cumbre mu-
sical, algo trascendental en su 
vida artística”.

Poco a poco ‘El arquitecto 
de moda’, sacó a relucir todas 
esas batallas que el hijo de Ra-
fael María Díaz y Elvira Maes-
tre, tuvo que librar, primero 
como compositor y después 
como cantante, hasta alcanzar 
los lugares de honor y ser in-
discutiblemente el artista más 
admirado por su talento y ca-
risma.

“En cualquier rincón suena 
una canción interpretada por 
Diomedes y eso no es gratuito. 
Se debe primero al respaldo de 
los hermanos López, quienes con 
su humildad lo acogieron en su 
conjunto, así fuera como recoge-
dor de cables. Después le daban 
uno que otro chance para can-
tar”, dice muy convencido Gus-
tavo Gutiérrez Maestre.

Grandes vivencias
Son tantos los detalles que 

tiene Gustavo Gutiérrez Maes-
tre, al referirse a su compadre 
Diomedes, a quien le bautizó a 
su hijo ‘El gran Martín Elías’, 
pidiendo tomarse un tiempo 
considerable para anotar y 
leer, dejando en su camino una 
que otra lágrima y un par de 
sonrisas. “Ese era mi compadre 
que hacía llorar y reír sin casi 
uno darse cuenta”.

1.- “A mi compadre Diome-
des no lo conocí, nos criamos en 
La Junta, ya que su papá Rafael 
María, trabajaba en una de las 

fincas de mi papá Gabriel Gutié-
rrez Lacouture. A él le daba mu-
cha alegría cuando llegaba de 
vacaciones. Estudiaba en la Uni-
versidad Javeriana de Bogotá. 
En el pueblo, teníamos un con-
junto que integraban mi herma-
no Luis Gabriel Gutiérrez, Mar-
tín Maestre, Luis Alfredo Sierra, 
Ricaurte José ‘El Kate’ Martínez 
y José Eduardo ‘Piyayo’ Mendo-
za. Ahí fue donde Diomedes hizo 
sus pininos como cantante y lo 
bautizaron como ‘El chivatico’. 
Así le dijeron por mucho tiem-
po”.

2.- “En esa época en el pueblo 
no había luz, y mi casa era la 
única donde se tenía un motor 
de energía. Los niños y jóvenes 
llegaban a ver televisión. Diome-
des se asomaba y veía distintos 

programas. Una vez observó a 
un actor vestido con chaqueta y 
un jean. En una ocasión le pidió 
a mi hermano Luis Gabriel Gu-
tiérrez que le regalara un vestido 
de esos, Efectivamente se lo trajo 
y un 19 de marzo, fiesta de San 
José, se lo puso para una pa-
rranda y era tanto el calor que 
le dio la pálida y tocó ayudarlo”.

3.-  “Gabriel García Márquez 
supo que Diomedes estaba en 
Cartagena, y en el mismo hotel, 
queriéndolo saludar. Le mandó 
un recado para que llegara al 
comedor y Diomedes no quiso 
bajar porque Gabo era un so-
berano personaje. “Qué puedo 
hablar con el Premio Nobel de 
Literatura, ese hombre es de una 
altura intelectual impresionan-
te”, fue su argumento”.

4.- Diomedes un día me lla-
mó para que le construyera una 
casa de dos pisos en el caserío 
de Carrizal, y de ahí no lo sacó 
nadie. Se hizo tal como la quiso. 
Eso fue una maravilla, la única 
casa de dos pisos en ese entonces. 
Diomedes estuvo allá por tempo-
radas”.

5.- Diomedes cuando estuvo 
detenido en la Escuela de Guar-
dianes del Inpec en Funza, Cun-
dinamarca, no quería la comida 
de allá porque pensaba que lo 
iban a envenenar. Solo compra-
ba papas en bolsa y gaseosa. Por 
eso su amigo, el periodista Jaime 
Araújo Cuello, durante el tiempo 
que estuvo recluido se encargó 
de llevarle su comida, preferen-
cialmente. Era arroz con fideo, 
carne molida y plátano”.

6.- La última vez que ví a mi 
compadre fue en la finca ‘Las 
nubes’. Recordamos viejos tiem-
pos, especialmente a los que con-
formamos el famoso Comité de 
Amigos, que nos encargábamos 
de organizar en Valledupar los 
lanzamientos de sus discos y de 
acompañarlo en todas sus pre-
sentaciones”.

“Como Diomedes no 
hay otro”…

Gustavo Gutiérrez Maestre 
se quedó con su carga de año-
ranzas de Diomedes, ese mismo 
que se enamoró perdidamente 
de la música vallenata, hasta el 
punto de darle el máximo va-
lor. Por eso cuando suena una 
de sus canciones se siente que 
su nombre se quedó atrapado 
en el tiempo, donde los instan-
tes se hacen eternos. La razón 
es clara y precisa. "Como Dio-
medes no hay otro, eso nunca 
nacería, y si nace no se cría, y si 
se cría se vuelve loco”.

Diomedes Díaz murió el 22 
de diciembre de 2013, dejando 
un legado inigualable y siendo 
recordado entre los grandes 
exponentes de la música valle-
nata. Además, porque en sus 
cantos relató gran parte  de su 
vida, como la aparición de su 
primera cana, la veneración a 
la Virgen del Carmen y el in-
tento de alzar el vuelo como 
hace el cóndor, para irse bien 
lejos donde nadie supiera del 
papá de Rafael Santos. Ade-
más, muy convencido entregó 
una llamativa frase. “Yo no sé 
cómo se paga este gesto tan bo-
nito. Quiero repartir mi alma 
dándoles a todos un poquito”.

El padrino de Martín Elías revela 
los secretos de Diomedes Díaz
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Juan Rincón Vanegas
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Hace 11 años murió ‘El Cacique de La Junta’, quien dejó una inmensa huella musical. 
Gustavo Gutiérrez Maestre, su compadre, lo recuerda con diversas anécdotas

El nombre y la música de Diomedes Díaz perduran con el paso 
del tiempo.

Gustavo Gutiérrez Maestre y Diomedes Díaz, dos compadres que se quisieron con el alma

Gustavo Gutiérrrez Maestre.
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Utilizando materiales reciclados, transformaron residuos en arte, fomentando la creatividad, el 
compromiso ambiental y el espíritu navideño en 35 barrios de la ciudad.
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Una gran acogida tuvo el concurso 
de pesebres artesanales, ecológicos y co-
munitarios organizado por la Corpora-
ción Autónoma Regional de La Guajira, 
Corpoguajira en Riohacha, con la ins-
cripción de 40 participantes de diversos 
sectores del distrito.

El certamen se destacó por la parti-
cipación activa de actores sociales como 
líderes comunales, ONG, familias, niños 
y vecinos, quienes asumieron el desafío 
de construir pesebres utilizando exclusi-
vamente materiales reciclados.

Fueron cerca de 700 niños y niñas 
que aportaron su entusiasmo en la acti-
vidad que tuvo a la creatividad y el com-
promiso ambiental como protagonistas, 
ya que los pesebres fueron elaborados 
con elementos como cartón, retazos de 
tela, botellas plásticas, sacos de fique, 
platos y vasos desechables, llantas, CD, 
papel de bolsas de cemento y cartón de 
huevo.

Estos materiales se complementaron 
con pegantes, colorantes y luces navi-
deñas para dar vida a representaciones 
únicas de la Navidad.

El concurso tuvo presencia en ocho 
de las diez comunas de Riohacha, con 
pesebres en 35 barrios de estas zonas.

Este evento contribuyó a fomentar el 
espíritu navideño y la integración social. 

También promovió la conciencia am-
biental, transformando residuos en arte 
que representaron la pesebrera, María, 
José, los reyes magos, ángeles, la estre-
lla de David, pastores, la mula y el buey, 
las ovejas, ríos, montañas, lagunas, 
puentes, pisos y corrales, animales de 
granja, caminos y praderas y todo sím-
bolo que representa la Navidad.

Corpoguajira, con esta iniciativa, re-
afirma su compromiso con el fortaleci-
miento de las tradiciones y la sostenibi-
lidad, logrando que el espíritu navideño 
brille con luz propia en cada rincón.

Previo al encuentro diplo-
mático entre Colombia y Haití, 
realizado en Riohacha, el Mi-
nistro de Relaciones Exteriores, 
Luis Gilberto Murillo, recorrió 
las calles de la ciudad y sostuvo 
conversaciones con habitantes 
de la capital de La Guajira.

Durante su visita, el alto 
funcionario se interesó por di-
versos aspectos sociales y cul-
turales de la región. Uno de los 
momentos más destacados de 
su jornada fue el encuentro con 
Simeón González, presidente 
de la Liga de Rugby de La Gua-
jira. Según González, el Minis-
tro expresó su admiración por 
el trabajo que viene realizando 
la liga y aseguró su compromi-
so para apoyar el deporte en 
el departamento. “El Canciller 

compartió con nosotros y des-
tacó el trabajo realizado por la 
liga. Además, nos prometió un 
gimnasio para los deportistas 
de esta disciplina”, señaló Si-

meón González.
Cabe destacar que la dele-

gación femenina de rugby ha 
sido un orgullo para La Guajira 
en este 2024, logrando impor-

tantes victorias a nivel nacio-
nal e internacional. Uno de sus 
mayores logros fue consagrarse 
campeonas en un torneo ce-
lebrado en Sudáfrica, un país 
emblemático para esta discipli-
na y con una fuerte tradición 
rugbística.

El Ministro enfatizó en la 
importancia de apoyar inicia-
tivas deportivas como estas, 
que no solo fortalecen el ta-
lento local, sino que también 
proyectan una imagen positiva 
de Colombia en el exterior. “El 
deporte es una herramienta 
poderosa para transformar co-
munidades. Mi compromiso es 
facilitar que delegaciones gua-
jiras puedan representar al país 
en el ámbito internacional”, co-
mentó el Canciller.

Además de su encuentro 
con deportistas, el Ministro rea-
lizó un recorrido por el centro 
histórico de Riohacha, donde 
conoció de cerca las tradicio-
nes culturales de la región. Su 
visita incluyó también un paseo 
por las playas de la ciudad, re-
saltando el potencial turístico 
y la importancia de fortalecer 
el desarrollo sostenible en este 
sector.

La presencia del Canciller 
en Riohacha reafirma la inten-
ción del Gobierno Nacional de 
acercarse a las comunidades, 
escuchar sus necesidades y po-
tenciar el desarrollo de regio-
nes como La Guajira, donde el 
deporte, la cultura y el turismo 
juegan un papel clave para su 
progreso.

Lunes, 23 de diciembre de 2024

La gestora social del Distrito de 
Riohacha, Claudia Mendoza Ba-
rros, celebra hoy su cumpleaños 
rodeada del cariño de su familia, 
amigos y colaboradores. Su esposo, 
el alcalde Genaro Redondo Choles, 
junto a sus hijos, encabezan las fe-
licitaciones en esta fecha especial.

El equipo de trabajo de la ad-
ministración distrital, así como 

amigos y familiares, se unen para 
desearle un feliz cumpleaños, reco-
nociendo su dedicación y compro-
miso con las causas sociales de la 
capital guajira.

Desde Guajira News nos su-
mamos a estas felicitaciones, ex-
presando nuestros mejores deseos 
para la gestora Claudia Mendoza 
en su día.

Realizado en la capital de La Guajira

Prometió un gimnasio para la liga de rugby de La Guajira

La creatividad reinó en el
concurso de pesebres artesanales, 
ecológicos y comunitarios
organizado por Corpoguajira

Cumpleaños de Claudia Mendoza 
Barros, gestora social de Riohacha

Canciller Luis Gilberto Murillo recorrió las calles de Riohacha 
y dialogó con la comunidad

Canciller Luis Gilberto Murillo recorriendo el centro histórico de Riohacha.
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La periodista de Radio Na-
cional de Colombia, Jaimelis 
Fonseca, fue reconocida por 
segundo año consecutivo con 
el primer lugar en los Premios 
de Periodismo Sirena Vallena-
ta, celebrados en Valledupar. 
Estos premios, que destacan la 
labor de los periodistas de La 
Guajira y el César, subrayan 

el valioso trabajo de quienes 
contribuyen al desarrollo del 
periodismo en la región.

El galardón fue otorgado 
por su emotivo trabajo sobre 
la historia de "Álvaro", un niño 
con discapacidad que reside 
en el corregimiento de Guaya-
canal, en Barrancas. Esta con-
movedora narración pone de 

manifiesto las precarias condi-
ciones de vida y las necesida-
des médicas de la población 
más vulnerable de La Guajira. 
En su reportaje, Fonseca cuen-
ta la lucha que enfrentaron los 
familiares de Álvaro para con-
seguir una silla de ruedas orto-
pédica, un recurso esencial que 
mejoró significativamente su 
calidad de vida y salud.

Este reconocimiento resal-
ta no solo el compromiso de la 
periodista con las historias de 
su comunidad, sino también la 
importancia del periodismo co-
munitario, que visibiliza reali-
dades sociales muchas veces ig-
noradas. A través de su trabajo, 
Jaimelis Fonseca periodista de 
Barrancas, contribuye a la sen-
sibilización y al cambio social 
en la región y en su municipio. 

Cabe destacar que en la 
misma ceremonia, los periodis-
tas Luis Rojas y Karen Pedroza, 
también de Radio Nacional de 
Colombia, fueron premiados 
en los puestos segundo y terce-
ro, respectivamente, en la ca-
tegoría de Radio y Televisión, 
lo que subraya el talento y la 
calidad del equipo periodístico 
de la emisora en la región.

Los periodistas Luis Rojas y Karen Pedroza, también de Radio Nacional de 
Colombia, fueron premiados

Jaimelis Fonseca, galardonada en los Premios 
de Periodismo Sirena Vallenata por su labor 
en defensa de los derechos de la comunidad

La alcaldía de Barrancas 
y la Oficina de Gestión 
Social, realizaron un des-

pliegue a lo largo y ancho del 
municipio para celebrar la Na-
vidad. Las jornadas iniciaron el 
10 de diciembre con un reco-
rrido por los corregimientos, 
barrios y territorios indígenas, 
ofreciendo talleres de manua-
lidades navideñas y un show 
recreativo.

El alcalde Vicente Berardi-
nelli y la gestora social Estefany 
Romero entregaron regalos a 
cientos de niños, fortalecien-
do las relaciones familiares y 
comunitarias. La clausura de 
la celebración tuvo lugar en el 
parque Romero Gámez y Re-
dondo, donde miles de familias 
barranqueras vivieron una no-
che inolvidable lleno de magia, 
color y brillo, con un especta-
cular show navideño.

"Estamos compartiendo la 
Navidad, la verdadera esencia 
de la Navidad, con cada uno de 
ustedes, con su familia, con sus 
padres, haciendo un gesto muy 
pequeño para lo grande que 
son ustedes, la alegría de nues-
tra gente, de nuestro pueblo, la 
alegría de Barrancas. Tantos 
niños hermosos compartiendo 
en familia son lo que queremos 
en nuestro municipio. Que la 
alegría llegue a cada uno de los 

rincones de los hogares barran-
queros. Y que sepan ustedes que 
son muy importantes para noso-
tros, para esta administración. 
Queremos lo mejor para ustedes 

y que disfruten cada uno de los 
momentos que vamos a pasar 
esta tarde", dijo el burgomaes-
tre.

A su vez indicó que "por eso, 

quiero que ahora cada uno de 
ustedes nos regale un aplauso 
para cada uno de los padres que 
hoy nos acompañaron, también 
con responsabilidad, con entu-
siasmo, y con todo el amor que 
sienten por nuestra tierra. Espe-
ro que disfruten el show que vie-
ne, todas las presentaciones que 
van a ver. Y que disfruten cada 
uno de estos pequeños detalles 
que son con mucho amor para 
todos y cada uno de ustedes. Mu-
chas gracias. Los queremos mu-
cho. Que Dios me los Bendiga".

La diversión estuvo llena de 
ilusión y alegría, con la cele-
bración de una obra de teatro 
a cargo del grupo de entreteni-

miento infantil Yome Produc-
ciónes, la presentación del gru-
po de la Casa de la Cultura José 
Agustín Solano Carrillo, desfile 
de las niñas navidad, rifa de bi-
cicletas, otros detalles para los 
niños y niñas asistentes a la ac-
tividad. El evento contó con la 
participación de funcionarios 
de la administración, Ejército, 
Policía Nacional, Defensa Civil 
y Bomberos Voluntarios, quie-
nes garantizaron la seguridad.

"La administración del alcal-
de Vicente Berardinelli invitó a 
la comunidad a seguir acatando 
las recomendaciones de control 
del uso de la pólvora en esta épo-
ca de fin de año", finalizó.

El alcalde Vicente Berardinelli lideró las jornadas con los barranqueros

Clausura de las Novenas Navideñas: una Noche Inolvidable 
en Barrancas

El alcalde Vicente Berardinelli y la gestora social Estefany Romero celebrando la Navidad con la comunidad de Barrancas, entregando regalos y compartiendo 
momentos de alegría en una jornada llena de magia, color y espíritu navideño.
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Con gran emoción y 
esperanza, Barrancas, 
un pequeño pero vi-
brante municipio del 

sur de La Guajira, fue testigo 
de un acontecimiento que mar-
cará un antes y un después en 
su historia deportiva. La Fun-
dación del futbolista Luis Díaz, 
liderada por su primo Joser 
Brito Díaz, dio un paso más en 
su compromiso con la comuni-
dad, inaugurando la primera 
cancha deportiva donada por 
esta fundación, en colabora-
ción con Gatorade.

Esta nueva infraestructura 
está ubicada en la vía que co-
necta a Barrancas con el co-
rregimiento de Guayacal, y su 
construcción fue posible gra-
cias al esfuerzo conjunto de la 
fundación y el apoyo de la re-
conocida marca deportiva an-
tes mencionada. Más que una 
simple cancha, este espacio es 
un símbolo de unión, de espe-
ranza y de sueños compartidos 

por todos los que, a través del 
deporte, buscan un futuro me-
jor.

El acto inaugural fue un mo-

mento de profunda emoción, 
donde también se vivieron en-
cuentros deportivos. Delegados 
de Gatorade, miembros de la 

fundación, periodistas, jugado-
res y entrenadores de la región 
se dieron cita para ser testigos 
de un proyecto que va más allá 
de una simple obra física, esto 
representa un sueño hecho rea-
lidad por la familia Díaz Maru-
landa. En la inauguración tam-
bién estuvo presente la señora 
Silenis Marulanda, quien asis-
tió en representación de su hijo 
y su esposo, Luis Manuel Díaz, 
en este sueño que, poco a poco, 
va tomando forma.

Este es solo el inicio de un 
ambicioso proyecto que prome-
te transformar la vida de mu-
chas personas en Barrancas. La 
nueva cancha es solo la primera 
de tres que estarán construidas 
en este lugar, y junto a ellas, 

se incluirán un gimnasio, una 
piscina, un comedor y varias 
zonas recreativas. Todo pensa-
do para brindar a los jóvenes, 
niños y a toda la comunidad un 
espacio digno donde puedan 
desarrollar sus habilidades, ha-
cer deporte, pero sobre todo, 
soñar en grande.

Luis Díaz, quien con es-
fuerzo y dedicación ha logrado 
llegar lejos en el fútbol inter-
nacional, tiene un sueño claro: 
ofrecer a los jóvenes de su tie-
rra natal las mismas oportuni-
dades que él tuvo. Esta obra, 
además de ser un legado tan-
gible de su éxito, es un acto 
de generosidad y amor por su 
comunidad, un recordatorio 
de que el deporte puede ser el 
puente hacia grandes logros.

Barrancas se llena de espe-
ranza, y con este proyecto, el 
futbolista Luis Díaz no solo ha 
dejado una huella en el campo 
de fútbol, sino también en los 
corazones de todos los barran-
queños. Este es solo el comien-
zo de una gran historia, una 
historia que seguirá escribién-
dose con el esfuerzo de todos, 
pero especialmente con la pa-
sión y el corazón de quienes 
creen en el poder transforma-
dor del deporte.

El árbitro Yoorbis Sierra, 
oriundo de La Guajira, ha sido 
convocado para integrar el 
plantel arbitral de la máxima 
categoría del fútbol colombia-
no a partir de la temporada 
2025. Este logro, sin duda sig-
nificativo en su carrera, es mo-
tivo de orgullo para el departa-
mento. Desde 2017, año en que 
Jorge Sierra Redondo, su padre 
y exárbitro profesional, dejó de 
representar a La Guajira en la 
máxima categoría, el departa-
mento no había tenido partici-
pación en este nivel, contando 
únicamente con el árbitro asis-
tente profesional Arbis Acosta.

“Este es un sueño hecho rea-
lidad y un logro que representa 
el esfuerzo, la dedicación y mi 
compromiso con el arbitraje. Es-
toy profundamente agradecido 
con Dios, mi familia y todas las 
personas que me han apoyado 
en este camino. Ser parte de la 
máxima categoría del fútbol co-
lombiano no solo es un honor, 
sino una responsabilidad que 

asumo con el mayor compro-
miso. Prometo dar lo mejor de 
mí en cada partido, represen-
tando con orgullo a La Guajira 
y dejando en alto el nombre de 
nuestra región”, expresó con 

profunda alegría en medio del 
diálogo con Guajira News.

El árbitro de 29 años, ha de-
mostrado un notable y constan-
te ascenso en su carrera. En los 
meses de mayo y junio realizó y 

cursó VAR; en octubre de 2024, 
fue seleccionado para partici-
par en el ‘Curso FIFA RAP para 
Árbitros’ en Cali, un programa 
de formación internacional que 
prepara a los futuros árbitros 

FIFA.  Además, en diciembre 
de 2023, fue designado como 
cuarto árbitro en la final del 
Torneo BetPlay entre Fortaleza 
y Patriotas, destacándose por 
su desempeño y profesionalis-
mo. 

La llegada de Yoorbis Sierra 
en la élite del arbitraje colom-
biano es una muestra de su de-
dicación y compromiso con el 
deporte, así como el creciente 
reconocimiento del talento gua-
jiro en escenarios nacionales. 

Se espera que su partici-
pación en la Liga BetPlay con-
tribuya al fortalecimiento del 
arbitraje en el país y sirva de 
inspiración para futuros árbi-
tros de la región.

Por nuestra parte, los guaji-
ros celebramos este importante 
logro y le enviamos los mejo-
res deseos a Yoorbis Sierra en 
esta nueva etapa de su carrera, 
confiando plenamente en que 
representará con honor y exce-
lencia a La Guajira en el fútbol 
profesional colombiano.

Un Sueño Hecho Realidad:

Se prepara para una nueva temporada

La Primera Cancha Donada por la Fundación Luis Díaz 
en Barrancas

Árbitro guajiro Yoorbis Sierra ascenderá a la máxima 
categoría del fútbol colombiano en 2025

Lunes, 23 de diciembre de 2024

Jaimelis Fonseca

Inauguración de la primera cancha deportiva donada por la Fundación Luis Díaz en Barrancas. Un proyecto que sim-
boliza esperanza y unidad para la comunidad, con el respaldo de Gatorade y el esfuerzo de la familia Díaz Marulanda.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El productor audiovisual 
guajiro Deiner Gil Povea recibió 
un importante reconocimiento 
al ocupar el segundo puesto en 
la categoría de Nuevas Narrati-
vas durante los Premios Sirena 
Vallenata, organizados por el 
Círculo de Periodistas de Valle-
dupar. La ceremonia tuvo lugar 
este jueves 19 de diciembre en 
la capital del Cesar.

Al recibir el reconocimien-
to, Gil Povea expresó con grati-
tud: “Dios es bueno. Este premio 
no solo es un logro personal, 
sino también un reconocimiento 
a las historias que nacen en La 
Guajira. Nuestro departamento 
tiene mucho que contar, y qué 
bueno ser una voz que las lleva 
al mundo.”

El galardón le fue otorgado 
por su trabajo “La Guajira: tie-
rra de resiliencia y juventud con 
una nueva esperanza de vida y 
paz,” un reportaje que narra la 
inspiradora historia de Luis Ga-
briel de la Hoz Acosta, un joven 
de Barrancas, La Guajira, quien 
construye robots a partir de 
piezas recicladas, demostrando 
que la creatividad y el ingenio 
pueden abrir nuevas oportuni-

dades incluso en medio de las 
adversidades.

El productor destacó la im-
portancia de este tipo de pro-
ducciones, afirmando: “Mi ob-
jetivo siempre ha sido mostrar 
que en medio de las dificultades 
hay talento, hay historias que 
pueden transformar vidas. Este 
premio es una motivación para 
seguir narrando esas voces que 
muchas veces no se escuchan.”

Sin duda, este es un reco-
nocimiento a su talento como 
productor audiovisual y su 
compromiso con dar visibilidad 
a las historias de superación y 

esperanza que emergen en La 
Guajira, inspirando a las nue-
vas generaciones a creer en sus 

capacidades y a usar la crea-
tividad como herramienta de 
cambio.

Por su trabajo “La Guajira: tierra de resiliencia y juventud con una nueva espe-
ranza de vida y paz”

El productor guajiro, Deiner Gil Povea ocupa el 
segundo lugar en los premios ‘Sirena Vallenata’ 
en la categoría nuevas narrativas

La Universidad de La Gua-
jira obtuvo una calificación 
de 99 sobre 100 puntos en el 
Índice de Transparencia Acti-
va (ITA) 2024, lo que la ubica 
entre las instituciones públicas 
más destacadas del caribe co-
lombiano. Este resultado, eva-
luado por la Procuraduría Ge-
neral de la Nación, evidencia 
el cumplimiento riguroso de 
la Ley 1712 de 2014 y la Reso-
lución MINTIC 1519 de 2020, 
que regulan el derecho de ac-
ceso a la información pública y 
establecen lineamientos para el 

acceso a datos de las entidades 
del sector educativo. 

“El ITA es un instrumento 
que permite garantizar la publi-
cación y actualización de infor-
mación clave para la ciudada-
nía, fortaleciendo la confianza 
en nuestra institución”, afirmó 
Yairina Palmezano Ibarra, jefa 
de Control Interno y responsa-
ble del proceso. Este logro se 
debe al esfuerzo coordinado 
de las dependencias universita-
rias, mediante estrategias como 
la mejora de la página web ins-
titucional, el desarrollo de es-

pacios para la transparencia y 
la participación ciudadana. 

Durante los últimos años, 
Uniguajira ha venido incre-
mentando su calificación de 
manera progresiva. Ascendió 
de 93 puntos en el 2022 a 99 
puntos en el 2024, lo que re-
fleja el impacto de una gestión 
enfocada en altos estándares 
de cumplimiento. Sobre esto, el 
rector Carlos Arturo Robles Ju-
lio señaló: “Nuestra meta no es 
solo cumplir con las exigencias, 
sino liderar con prácticas que 
reflejen nuestra responsabilidad 

como institución educativa com-
prometida con la transparencia 
y la formación integral”.  

Con este resultado, la Alma 
Máter avanza hacia la excelen-
cia y está cada vez más cerca 
de lograr una puntuación del 
100% en los criterios evalua-
dos. Este proceso le permite 
continuar fortaleciendo la ac-
tualización y publicación de 
información, asignando res-
ponsabilidades claras y asegu-
rando la sostenibilidad de las 
mejoras. Este esfuerzo reafirma 
su compromiso de consolidarse 

como referente en la gestión 
pública y educativa.

La Universidad de La Gua-
jira, institución acreditada en 
alta calidad, reconoce que la 
transparencia trasciende el 
cumplimiento legal. Es una es-
trategia clave para fortalecer la 
confianza ciudadana y conso-
lidar su papel en el desarrollo 
social y educativo del Caribe 
y de la nación. Los logros del 
ITA 2024 reflejan el progreso 
alcanzado y sirven como base 
para seguir optimizando la ges-
tión pública.

Con un puntaje casi perfecto, Uniguajira continúa en ascenso 
en el Índice de Transparencia Activa

Evolución del Índice de Transparencia Activa (ITA) de Uniguajira desde 2017 
hasta 2024. 

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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SU NACIMIENTO CAMBIÓ AL MUNDO

La hipertensión arterial es 
un problema de salud pública 
con implicaciones graves en la 
calidad y esperanza de vida. 
Esta afección, caracterizada por 
la presión elevada de la sangre 
contra las paredes de las arte-
rias, afecta a una de cada tres 
personas adultas, según datos 
del Instituto de Efectividad Clí-
nica y Sanitaria (IECS). Es un 
factor de riesgo determinante 
en el desarrollo de enfermeda-
des cardiovasculares como el 
infarto y el accidente cerebro-
vascular (ACV), las principales 
causas de muerte en muchos 
países.

Ante este panorama, la dieta 
emerge como una herramienta 
poderosa para prevenir y con-
trolar la hipertensión. Dentro 
de las estrategias alimenticias, 
destaca el consumo de alimen-
tos ricos en potasio, un mine-
ral con beneficios significativos 
para la salud cardiovascular.

El papel del potasio en 
el control de la presión 

arterial
El potasio cumple un papel 

esencial en el mantenimiento 
de un equilibrio saludable de 
líquidos en el cuerpo, contri-
buyendo a la regulación de la 
presión arterial. Este mineral 
ayuda a eliminar el exceso de 

sodio a través de la orina.
Según un estudio publicado 

en el Journal of Human Hyper-
tension, una dieta rica en po-
tasio no solo disminuye la pre-
sión arterial, sino que también 
reduce en un 14% el riesgo de 
desarrollar enfermedades car-
diovasculares.

Estos hallazgos refuerzan la 
importancia de incluir alimen-
tos ricos en potasio en la dieta 
diaria como una forma sencilla 
y natural de proteger la salud 
del corazón.

La batata frente a la 
banana: un campeón 
menos conocido en 

potasio
La banana ha sido históri-

camente reconocida como una 
excelente fuente de potasio, 

pero un alimento menos po-
pular supera a esta fruta en su 
aporte de este mineral: la ba-
tata. Según la Fundación Espa-
ñola de Nutrición (FEN), esta 
verdura horneada con piel con-
tiene 572 mg de potasio, casi 
100 mg más que una banana 
promedio.

Otros beneficios
nutricionales de la

batata
Más allá de su impresionan-

te contenido en potasio, la ba-
tata destaca por ser una fuente 
rica en otros nutrientes esen-
ciales que promueven la salud 
general:

• Vitamina A: las varie-
dades de batata de pulpa na-
ranja son especialmente ricas 
en betacarotenos, compuestos 

que el cuerpo convierte en vi-
tamina A. Este nutriente es 
crucial para la salud visual, el 
sistema inmunológico y la re-
generación celular.

• Vitamina C: este an-
tioxidante ayuda a proteger 
las células del daño oxidativo 
y refuerza el sistema inmuno-
lógico, además de contribuir a 
la producción de colágeno para 
mantener la piel y los tejidos 
conectivos saludables.

• Fibra dietética: la ba-
tata es una excelente fuente de 
fibra, lo que mejora la salud 
digestiva y ayuda a regular los 
niveles de azúcar en la sangre.

• Bajo índice glucémi-
co: a pesar de ser un carbohi-
drato, la batata tiene un índice 
glucémico bajo, lo que significa 
que libera azúcar en la sangre 
de manera gradual, evitando 
picos bruscos.

La batata como un
aliado nutricional para 

combatir la
hipertensión

Incorporar la batata en la 
dieta puede ser una estrategia 
eficaz para controlar la hiper-
tensión y promover la salud 
cardiovascular. Su alto conte-
nido en potasio, combinado 
con otros nutrientes esenciales, 
la convierte en un alimento 

ideal no solo para mantener 
la presión arterial en niveles 
saludables, sino también para 
reforzar el bienestar general.

Al adoptar una dieta ba-
lanceada que incluya alimen-
tos como la batata, es posible 
reducir significativamente el 
riesgo de complicaciones aso-
ciadas con la hipertensión y las 
enfermedades cardiovascula-
res. Este enfoque, acompañado 
de otras prácticas saludables 
como la actividad física regular 
y la reducción del consumo de 
sodio, puede marcar una dife-
rencia significativa en la salud 
a largo plazo.

La hipertensión sigue sien-
do un desafío global, pero los 
pequeños cambios en la dieta 
pueden tener un impacto pro-
fundo en su manejo y preven-
ción. La batata emerge como 
un aliado nutricional que com-
bina su riqueza en potasio con 
una serie de beneficios adicio-
nales que contribuyen a la sa-
lud del corazón y el bienestar 
general.

En un mundo donde la ali-
mentación juega un papel de-
cisivo en la prevención de en-
fermedades, incorporar este 
tubérculo a las comidas coti-
dianas puede ser un paso sen-
cillo pero poderoso hacia una 
vida más saludable.

13. Repenti-
namente apareció 

con el ángel una multitud de 
las huestes celestiales, que ala-
baban a Dios y decían:

14. ”¡Gloria a Dios en las 
alturas y en la tierra paz, bue-
na voluntad para con los hom-
bres!”. Lucas 2. 

Dios es Soberano sobre la 
historia del hombre. Sean re-
yes o emperadores, tengan al-
gún poder en esta tierra o no, 
todos se encuentran bajo la 
soberanía de Dios. La historia 
del mundo ha sido un escena-
rio preparado para la obra de 
redención. Hace tiempo que el 
Imperio Romano desapareció, 
pero el evangelio de Jesucris-
to permanece para siempre. El 
emperador romano mandó a 
censar a todo el pueblo. El cen-
so que el gobernante manda a 
realizar, con el fin de fortale-
cer su poder político, se puede 
transformar en un instrumento 
de la voluntad de Dios. Es por 
este censo que José y María, 
que vivían en Nazaret, tendrían 
que mudarse a Belén, como 
había sido anunciado tiempo 

atrás por el profeta Miqueas. 
En el Antiguo Testamento esta-
ba escrito que el Mesías nacería 
en Belén, y Dios usó al empera-
dor para cumplir esta Palabra. 

A los ojos humanos, podría 
parecer que Roma era la prota-
gonista de la historia, pero en 
realidad, fue Jesucristo, quien 
nació en el pesebre y gobierna 
toda la historia. Al comienzo, 
la autoridad del Imperio Ro-
mano puede haber parecido 
imponente, pero fue temporal. 
Su poder no se puede compa-
rar con el gran poder eterno 
de Jesucristo. Todas las cosas 
existen para y por medio de 
Dios. Para cualquiera hubiera 
sido muy penoso ver a su hijo 
nacer en un establo y acostar-
lo en un pesebre, sin embargo, 
todo esto había sido diseñado 
por Dios como si fuera un gran 
rompecabezas. En situaciones 
que no logramos entender, 
Dios cumple sus designios y 
propósitos eternos. 

Jesús vino al mundo por los 
humildes y menospreciados. La 
venida del Señor Jesús no es 
solamente un motivo de ”gran 

gozo” para algunos, sino para 
toda la humanidad. Siendo el 
Rey de la Paz, Jesús fue pues-
to en un pesebre al nacer. Si 
hubiera nacido en un palacio 
o en una casa muy adinerada, 
le hubiera costado llegar a la 
gente del pueblo. Es por ello 
que el ángel anunció que se-
rían nuevas de gran gozo para 
todo el pueblo. Los ángeles no 
anunciaron las buenas nuevas 
del nacimiento mesiánico a los 
poderosos de Belén, sino a los 
humildes pastores que cuida-
ban sus ovejas de noche en el 
campo. Los habitantes de Be-
lén ignoraron y no recibieron 
al Salvador, quien no tuvo dón-
de recostar su cabeza al nacer, 
por tanto, no merecían oír las 
buenas nuevas. El reino de los 
cielos es para los pobres en es-
píritu. 

Jesús no vino a buscar a los 
justos, sino a los pecadores. 
Aunque estemos en gran temor 
o desesperación, si buscamos 
con anhelo al Señor, podre-
mos oír: ”¡Gloria a Dios en 
las alturas y en la tierra paz, 
buena voluntad para con los 
hombres!”. El nacimiento de 
Jesús es de ”gran gozo”, por-
que Él es el Salvador que nos 
librará de los pecados y de la 

muerte. Los ángeles glorifican 
en primer lugar a Dios porque 
Él fue el que planificó y llevó a 
cabo el nacimiento del Mesías. 
Después de esto, proclaman 
paz en esta tierra. Y la paz 
que gozamos por creer en 

Jesús, es una paz verdadera. 
La salvación ha llegado para 
nosotros, viles criaturas. La 
sublime salvación de Dios 
comienza desde los lugares 
más bajos y humildes. Dios 
les guarde.

El alimento que tiene más potasio que la banana y combate 
la hipertensión
Se posiciona como un remedio natural eficaz en la lucha contra la presión alta y en el cuidado del co-
razón.

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha
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Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios
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Un ataque armado registra-
do la noche del jueves 19 de 
diciembre en la vía que conecta 
Uribia con Puerto Bolívar dejó 
como saldo un hombre falleci-
do y otro herido. Según infor-
mación preliminar, el hecho 
ocurrió durante un intento de 
robo de una motocicleta.

Las víctimas, quienes no han 

sido identificadas, pertenecen 
a la etnia wayúu y se desplaza-
ban en una motocicleta cuando 
fueron interceptadas. Los agre-
sores dispararon contra ellos, 
dejando a uno sin vida y al otro 
con heridas de gravedad. Pos-
teriormente, los atacantes se 
llevaron el vehículo, una mo-
tocicleta Bajaj Boxer de color 

negro con placa VIM 51F.
El intento de robo se frus-

tró al apagarse la motocicleta 
mientras los delincuentes in-
tentaban huir, por lo que aban-
donaron el vehículo en el lugar.

Las autoridades avanzan en 
las investigaciones para escla-
recer los hechos y dar con los 
responsables.

En la madrugada del sába-
do 21 de diciembre, una dis-
cusión que se tornó violenta 
en el parque del barrio Divino 
Niño, en Albania, terminó con 
un hombre fallecido y dos más 
heridos por impactos de arma 
de fuego.

La víctima mortal fue iden-
tificada como Luis Miguel Ama-
ya Ojeda, de 25 años, oriundo 
de Villa Martín, zona rural de 
Riohacha, quien había llega-
do recientemente al municipio 
para pasar vacaciones. Los he-
ridos fueron Franco Ipuana, de 
30 años, y José Herrera Martí-
nez, de 24, quienes inicialmen-
te fueron trasladados al hospi-
tal San Rafael en Albania.

El hecho ocurrió alrededor 

de las 4:30 a.m. en la calle 1A 
con carrera 5 del mencionado 
barrio. Posteriormente, hacia 
las 6:00 a.m., personal médi-
co confirmó el fallecimiento 
de Amaya Ojeda, mientras que 
Ipuana y Herrera fueron remi-
tidos a un centro médico de 
mayor complejidad en Maicao 
para continuar con su trata-
miento.

Las autoridades confirma-
ron que, al verificar los antece-
dentes de la víctima fatal, en-
contraron una anotación por el 
delito de receptación registrada 
por la Fiscalía 32 Seccional de 
Medellín. La Policía continúa 
con las investigaciones para 
esclarecer las circunstancias de 
este hecho.

En la madrugada del sába-
do 21 de diciembre, Román 
Gabriel Pérez Arpushana, de 
29 años, fue atacado con arma 
de fuego mientras se encontra-
ba en una parranda familiar en 
la calle 54 #11bis - 42, barrio 
La Mano de Dios, en la comuna 
10 de Riohacha.

El ataque ocurrió alrededor 
de la 1:00 a.m., dejando a Pérez 
Arpushana con cinco impactos 
de bala: dos en el abdomen, 
uno en la pierna izquierda, uno 
en el brazo izquierdo y otro en 
la cabeza. Fue trasladado de 

inmediato a un centro médico 
donde ingresó en estado críti-
co.

A pesar de los esfuerzos mé-
dicos, el hombre fue remitido a 
la Unidad de Cuidados Intensi-
vos (UCI), donde permaneció 
durante 13 horas. Finalmente, 
a las 1:30 p.m., el personal mé-
dico informó su fallecimiento.

Las autoridades investigan 
los motivos y circunstancias de 
este hecho de violencia, sin que 
hasta el momento se haya esta-
blecido la identidad del agresor 
o las razones del ataque.

En la madrugada del sábado 21 
de diciembre, Nashira Sierra Di-
tta, de 30 años, falleció mientras 
se encontraba en una Unidad de 
Cuidados Intensivos en Rioha-
cha, convirtiéndose en la quinta 
víctima mortal del accidente de 
tránsito ocurrido el pasado miér-
coles 18 de diciembre en la carre-
tera departamental, a la altura de 

Cerrillo.
Sierra Ditta, oriunda de Bara-

noa, Atlántico, y de ocupación ca-
jera de supermercado, había re-
sultado gravemente herida tras la 
colisión frontal de dos vehículos.

El accidente, registrado al-
rededor de las 2:00 p.m., dejó 
inicialmente cuatro personas fa-
llecidas. En el lugar del choque 

murieron la docente Nelly Jose-
fina Magdaniel Cabrales, de 62 
años, y su esposo, Orlando José 
Iguarán Camargo, de 66, quienes 
se desplazaban en un campero 
Terios.

Posteriormente, el conductor 
del automóvil Logan, Jair Alfon-
so Ramos Barbudo, de 40 años, 
perdió la vida tras ser rescatado 

del vehículo y dejado en la vía. 
Más tarde, en una clínica, falleció 
Julia Angélica Díaz Pushaina, de 
62 años.

Con la muerte de Sierra Ditta, 
el saldo del accidente asciende a 
cinco víctimas fatales. Las autori-
dades continúan investigando las 
causas que originaron la colisión 
para esclarecer los hechos.

Hombre muerto y otro herido tras 
ataque armado en la vía Uribia-Puerto 
Bolívar

Hombre fallece y dos resultan heridos tras riña en parque del 
barrio Divino Niño en Albania

Hombre baleado en parranda familiar fallece 13 horas después 
en Riohacha

Cajera fallece y se convierte en la quinta víctima de 
accidente vial en Cerrillo

Lunes, 23 de diciembre de 2024

Luis Miguel Amaya Ojeda, víctima mortal.

Nashira Sierra Ditta, fallecida.

http://www.guajiranews.com
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Carlos Mario Pava De la 
Hoz, conocido como “Pavita”, 
falleció en la tarde del sábado 
21 de diciembre en el hospital 
San José de Maicao, luego de 
sufrir quemaduras de tercer 
grado al prenderse fuego tras 
rociarse un líquido inflamable.

El hecho ocurrió el viernes 
20 de diciembre en una tienda 
del barrio Miraflores, donde 
Pava De la Hoz, de 35 años, se 
encontraba ingiriendo bebidas 
alcohólicas. Según testigos, el 

hombre manifestó su intención 
de quitarse la vida mientras se 
prendía fuego. Vecinos del sec-
tor intentaron auxiliarlo apa-
gando las llamas, pero él grita-
ba que lo dejaran morir.

La Policía Nacional acudió 
al lugar y lo trasladó en un mo-
tocarro al hospital San José, 
donde permaneció en atención 
médica hasta su fallecimiento 
el sábado por la gravedad de 
sus heridas.

Se conoció que esta no era 

la primera vez que “Pavita” in-
tentaba quitarse la vida. El 13 
de diciembre habría ingresado 
al mismo centro asistencial tras 
ingerir varias pastillas, aunque 
abandonó el hospital por su 
propia voluntad al recuperarse 
parcialmente.

Las autoridades y personal 
médico reiteran la importan-
cia de identificar y atender los 
casos de salud mental en la co-
munidad para evitar este tipo 
de desenlaces.

Euro Paz González, de 38 
años, fue asesinado con arma 
de fuego en Maicao mientras 
se encontraba en una llantería 
ubicada en la calle 23 con ca-
rrera 5. Según testigos presen-
ciales, un sujeto llegó al lugar 
y, sin mediar palabra, le dispa-
ró directamente en la cabeza, 
causándole la muerte inmedia-
ta.

El hecho ocurrió a plena luz 
del día, generando conmoción 

entre los habitantes de la zona. 
La víctima, quien se desempe-
ñaba como mototaxista, era 
reconocido por su trabajo en el 
sector informal de transporte.

Una situación tensa se pre-
sentó momentos después del 
ataque, cuando los familiares 
de Paz González se hicieron 
presentes en el lugar e impi-
dieron que las autoridades mu-
nicipales realizaran la inspec-
ción técnica y el levantamiento 

del cuerpo. Alegaron que sus 
costumbres culturales les per-
mitían retirar el cadáver por 
cuenta propia.

Hasta el momento, no se 
tienen detalles sobre los res-
ponsables o los motivos detrás 
de este crimen, pero se espera 
que las investigaciones avan-
cen para esclarecer los hechos 
y dar con los autores de este 
homicidio que enluta a una fa-
milia.

En la tarde de ayer, domingo 22 de 
diciembre, se reportó un incendio en 
una vivienda ubicada en el barrio 16 
de Julio del municipio de San Juan del 
Cesar.

Según información preliminar, el 
incendio se habría originado debido a 
un cortocircuito en el interior del in-
mueble, lo que provocó que las llamas 
se propagaran rápidamente por varias 
zonas de la casa.

Los habitantes lograron salir del lu-
gar a tiempo y pidieron ayuda a los veci-
nos, quienes acudieron inmediatamente 
para intentar controlar el fuego. Asimis-
mo, se dio aviso al cuerpo de bomberos 
del municipio que acudió al lugar para 
sofocar las llamas y atender la emergen-
cia, que por fortuna no dejó personas 
lesionadas, solo daños materiales. 

Esta noticia se encuentra en desa-
rrollo, a la espera reporte de las auto-
ridades pertinentes para determinar las 
causas exactas del incendio y evaluar 
los daños ocasionados. Para actualiza-
cion del tema, visite www.guajiranews.
com o consulte nuestras redes sociales.

En la tarde de ayer, do-
mingo 22 de diciembre, en in-
mediaciones de la carrera 24 
con calle 15A del municipio 

de Maicao, una discusión en-
tre una pareja terminó en una 
agresión con machete. 

Según reportes prelimina-

res, el altercado comenzó por 
un celular mientras ambos se 
desplazaban en un carrito bu-
rro.

En un video de cámaras de 
seguridad, se observa cómo el 
hombre jaló a la mujer, quien 
al intentar defenderse salió hu-

yendo. 
Minutos después, ella en-

frentó al hombre y le propinó 
varias heridas con un machete.

Hasta el momento, se des-
conoce la gravedad de las lesio-
nes del hombre y no se tienen 
detalles adicionales sobre la 
identidad de los involucrados.

La noticia está en desarro-
llo. Para más información y 
actualizaciones, visite www.
guajiranews.com o consulte 
nuestras redes sociales.

Hombre fallece en Maicao tras prenderse 
fuego en un acto de autolesión

Identificado mototaxista wayuu asesinado 
con arma de fuego en Maicao

A causa de un cortocircuito, se incendió una vivienda en el barrio 
16 de julio en San Juan del Cesar

Discusión de pareja que se movilizaba en carromula termina 
en agresión con machete en Maicao

Carlos Mario Pava De la Hoz, fallecido.

Euro Paz González, occiso.

Incendio en una vivienda del barrio 16 de Julio en San Juan del Cesar, causado aparentemente por un cortocircuito. Afortunadamente, los habitantes 
lograron salir a tiempo y no se reportaron heridos, aunque sí daños materiales. El cuerpo de bomberos atendió la emergencia.

Toque las imágenes para ver el video de cámaras de seguridad.

http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
https://www.instagram.com/p/DD5l_8nOtW9/
https://www.instagram.com/p/DD5l_8nOtW9/
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Un video difundido 
en redes sociales ge-
neró preocupación 
entre los seguidores 

del cantante vallenato Farid 
Ortiz, al mostrarlo siendo tras-
ladado a un centro médico. La 
grabación, que rápidamente se 
viralizó, llevó a especulaciones 
sobre un posible problema de 
salud del artista.

Incluso, llegaron a circular 
rumores de que había sufrido 
un infarto. Sin embargo, el pro-
pio intérprete desmintió estas 
versiones y aclaró que todo se 
trató de un malentendido rela-
cionado con la grabación de su 
más reciente videoclip.

De acuerdo con información 
que circula en redes sociales, el 
video que alarmó a los fanáti-
cos corresponde a una escena 
del rodaje de Ella es la culpa-
ble, el nuevo proyecto musical 
de Ortiz. En las imágenes, el 
cantante aparece siendo lleva-
do a un hospital, lo que llevó a 
algunos a interpretar errónea-
mente que se trataba de un in-
cidente real.

La falta de contexto inicial 
en la publicación del video 

contribuyó a la confusión, ge-
nerando una ola de mensajes 
de preocupación por parte de 
amigos, colegas y seguidores 
del artista.

Debido a la cantidad de 
réplicas y malentendidos que 
causo el video, el cantante va-
llenato utilizó sus redes socia-
les para aclarar la situación. A 
través de sus historias de Ins-
tagram, el cantante explicó que 
no enfrenta ningún problema 
de salud y que las imágenes co-
rresponden únicamente a una 
escena de ficción.

“Quiero informarle a todos 
los amantes del folclor colombia-
no, que por ahí hay un video, en 
el que me llevan en una ambu-
lancia, porque estoy grabando el 
video, alguien grabó esa escena 
y la filtró. De que estoy enfermo 
es mentira, repito como yo gra-
bo en el pueblo y con el pueblo”, 
afirmó Ortiz en su mensaje, al 
tiempo que invitó a sus segui-
dores a disfrutar del videoclip 
completo en su canal de You-
Tube.

El vallantero tuvo que com-
partir parte de la promoción de 
su próximo sencillo que, según 

lo explica Farid, será publicado 
el lunes 23 de diciembre, ade-
más, en el corto adelanto de la 
canción se puede ver que tal 
como lo explica el intérprete, 
él actúa como si fuera víctima 
de un infarto y es subido a la 
ambulancia con ayuda de los 
paramédicos, escena que fue 
filtrada y malinterpretada en 
redes sociales.

“Me asustaste Papá”, “casi 
me privo”, “Dios mío que susto 
me diste Fraid, sin rey de los 
pueblos, no volvemos a vivir”, 
“ya estaba mandando cadenas 
de oración por tu descanso”, 

“joda Farolo, me hiciste llorar”, 
“yo ya había empezado a beber”, 
“Ajaroooo Farucho, casi me pri-
vo yo de pensar que era cierto”, 
fueron algunas de las reaccio-
nes.

Según algunos internautas 
que no dudaron en comentar 
en redes sociales, esta confu-
sión podría haber sido apro-
vechada como parte de una 
estrategia de marketing para 
generar expectativa en torno al 
lanzamiento del nuevo mate-
rial musical del artista. Aunque 
no se ha confirmado si la filtra-
ción fue intencional, lo cierto 

es que la situación logró captar 
la atención de una amplia au-
diencia, aunque inicialmente 
de manera negativa.

El incidente dejó un ma-
lestar entre los seguidores del 
cantante, quienes llegaron a 
temer por la salud de uno de 
los exponentes más reconoci-
dos del género vallenato. Farid 
Antonio Ortiz Marín, nacido en 
el departamento del Cesar, es 
una figura emblemática de la 
música vallenata en Colombia. 
Su estilo único y su voz carac-
terística lo han consolidado 
como uno de los artistas más 
queridos dentro de este género 
musical.

La aclaración del intérprete 
trajo tranquilidad a sus segui-
dores, quienes ahora pueden 
disfrutar de su nuevo trabajo 
sin preocupaciones. Este epi-
sodio, sin embargo, pone de 
manifiesto cómo la difusión de 
información incompleta o des-
contextualizada en redes socia-
les puede generar confusión y 
alarma, especialmente cuando 
se trata de figuras públicas con 
una base de fanáticos tan gran-
de como la de Ortiz.

Rafael Santos, hijo de Dio-
medes Díaz, conmovió a sus se-
guidores al mostrar su nobleza 
y alma de poeta, pues en redes 
sociales circula video en el que 
se le ve al artista consolando y 
animando a mujer que se en-
contró llorando en el mismo 
restaurante al que él llegó a 
comer.

El cantante vallenato no 
solo dedicó emotivo mensaje 
de apoyo y motivación, tam-
bién le regaló una canción que 
entonó en vivo. El tema elegido 
fue el clásico de su padre Tú 
eres la reina.

“La vi llorando y me acerque 
a consolarla A veces tenemos un 
mal día o estamos sufriendo por 
un mal amor y solo necesitamos 
que alguien comparta con no-

sotros unas lindas palabras y 
que nos diga que todo va a es-
tar bien❤  Se tú el que cambie 
la vida de alguien más, Dios los 
bendiga y los cuide siempre”, 
escribió Rafael Santos en su 
cuenta oficial de Instagram en 
la que compartió el conmove-
dor momento.

El noble gesto del hijo del 
Cacique de La Junta recibió 
todo tipo de comentarios, ya 
que, por un lado elogiaron el 
tiempo y las palabras que de-
dicó a la desconocida, mien-
tras que por el otro criticaron 
el hecho de que la expusiera en 
público.

“Qué hombre tan hermoso 
Dios hablo a través de él”, “la 
pudo haber salvado hasta de 
un suicidio”, “Diomedes la hu-

biera embarazado de una vez”, 
“yo sigo llorando más, pero por 
el gesto tan lindo”, “qué bonito. 
Si se puede salvar una vida con 
estas palabras”, “que te cante 
la reina en voz del hijo de Dio-
medes no tiene precio”, “muy 
bonito y todo, pero qué necesi-
dad de mostrarlo”, “se nota que 
solo busca tener pantalla”, “no 
desaprovecha para hacer noti-

cia con el mal ajeno”, “mucho 
show, no hubiera grabado y ya”, 
“solo Dios sabe el poder de tus 
palabras”, “Rafa demuestras 
que estás hecho de sabiduría”, 
fueron parte de las reacciones 
que recibió el artista en la pu-
blicación.

Rafael Santos cantó
‘Tú eres la reina’ a

desconocida que se 
cruzó llorando

El cantante vallenato al ver 
a una mujer desconsolada que 
se encontraba sola en una mesa 
en el mismo restaurante en el 
que estaba comiendo, se paró 
con sus acompañantes y le pi-
dió permiso para darle una se-
renata.

“Eres muy linda y cuando 

uno entrega el corazón de ver-
dad a veces lo destruyen, porque 
no lo consideran, pero si eres 
una mujer hecha del amor y que 
vive del amor, mi Dios te tiene 
para grandes cosas, entonces no 
me perdono que un rostro tan 
hermoso me lo hagan llorar, 
para mí eres una reina”, esto 
fue lo que le dijo el artista a la 
mujer cuando se acercó a ella y 
le pidió que no se dejara consu-
mir por la tristeza.

Por su parte, la dama agra-
deció el detalle que tuvo San-
tos con ella y desde su silla 
extendió su mano para salu-
darlo y presentarse, además de 
aceptar sus palabras y limpiar 
sus lágrimas mientras que es-
cuchaba atenta la canción que 
le entonó.

El Cantautor Original Fa-
bián Corrales sigue presente 
en los grandes eventos y hoy 
estará con sus grandes éxitos 
en la fiesta de despedida de 
año que se realizará en la dis-
coteca Díscolo en Barranqui-
lla.

A partir de las 6 de la tarde 
se abren las puertas de este es-
tablecimiento para que el pú-
blico escoja su mejor puesto y 
puedan contemplar, disfrutar 
y bailar el maravilloso con-
cierto que Fabián Corrales, su 
acordeonero Leonardo ‘Nano’ 

Farfán y toda su agrupación 
han preparado.

Fabián Corrales anoche 
actuó en Puerto Colombia (At-
lántico) en un evento privado 
y esta noche será la gran pa-
rranda en la discoteca Díscolo 
en Barranquilla.

Farid Ortiz preocupó después de desmayarse en plena
grabación: el cantante salió a explicar la verdad del 
angustiante video que se filtró

Rafael Santos dedicó canción de Diomedes Díaz a mujer que 
vio llorando en un restaurante: “Estas hecha de amor”

Fabián Corrales le canta a Barranquilla

El cantante vallenato salió recientemente a dar detalles de su estado de salud y aclaró la verdad de la 
publicación que se ha hecho viral en varias redes sociales.

El hijo del Cacique de La Junta sorprendió en establecimiento público al cantar en vivo el clásico de su 
padre ‘Tú eres la reina’, tema con el que consoló y animó a dama que se encontró sola y triste: “No me 
perdono que un rostro tan hermoso me lo hagan llorar”

Lunes, 23 de diciembre de 2024

El vallenatero habría usado un quebranto de salud para hacerle promoción a 
una canción
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La Administradora de los 
Recursos del Sistema General 
de Seguridad Social en Salud 
(ADRES) giró en noviembre 
a las EPS, por concepto de la 
Unidad de Pago por Capitación 
(UPC), $6,8 billones, para fi-
nanciar los servicios de salud 
de los afiliados al sistema.

Según se indicó, de estos 
recursos, $3,4 billones fueron 
para el régimen subsidiado, de 
los cuales giró directamente 
$2,4 billones a 3.234 IPS (hos-
pitales) y proveedores de ser-
vicios y tecnologías en salud, y 
más de $972 mil millones a las 
EPS.

De otro lado, para el régi-
men contributivo la   entidad 
dispersó $3,3 billones, de los 
cuales pagó directamente $2 
billones a 2.754 IPS y provee-
dores de servicios de salud, y 

$1,3 billones a las EPS.
Así mismo, la ADRES en-

tregó más de $132 mil millo-
nes para el reconocimiento de 

incapacidades por enfermedad 
general, un valor superior a los 
$42 mil millones para el desa-
rrollo de actividades de promo-

ción y prevención de enferme-
dades (PyP) y cerca de $91 mil 
millones por 9.389 licencias de 
maternidad, 5.509 de pater-

nidad y 97 fallos de acción de 
tutela reportados por las EPS.

Giro dire cto
De los recursos destinados 

para el sistema de salud en 
noviembre, la ADRES aplicó 
directamente $4,48 billones a 
3.511 clínicas, hospitales y pro-
veedores de servicios de salud 
postulados por las EPS. De es-
tos dineros, el 61,4 % ($2 billo-
nes) fueron destinados al régi-
men contributivo y el 68,71 % 
($2,5 billones) al subsidiado.

Se destaca que, entre enero 
y noviembre de 2024, la enti-
dad ha girado directamente 
a IPS y proveedores $42,8 bi-
llones, lo que representa un 
aumento del 115,3 %, en com-
paración con el mismo periodo 
de 2023 cuando estos recursos 
ascendieron a 19,91 billones.

La Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(UNGRD) adoptó, por primera 
vez en Colombia, un protocolo 
para garantizar el bienestar y 
la protección de los animales 
en situaciones de emergencia. 

Se trata de la Resolución 
1295 del 19 de diciembre de 
2024, mediante la cual la en-
tidad adopta el protocolo para 
la atención de animales de 
compañía, de producción y sil-
vestres en situaciones de emer-
gencia. 

El mecanismo, previsto en 
el artículo 38 del Plan Nacio-
nal de Desarrollo 2022–2026 
‘Colombia Potencia Mundial 
de la Vida’, busca ofrecer una 
respuesta ágil y eficaz en la que 
participen el Estado, la comu-
nidad y las entidades técnicas 
y operativas, para que los ani-
males descritos reciban la aten-
ción adecuada durante y des-
pués de una emergencia. 

“Este protocolo, que garan-
tiza la atención de los animales 
en situaciones de desastre, pudo 
haber sido expedido antes; pero 
nuestra intención era aprobarlo 

dentro de la Estrategia Nacional 
para la Respuesta a Emergen-
cias, que lamentablemente fue 
negada por el Consejo Nacional 
de Gestión del Riesgo. Por eso, 

hoy lo expedimos por resolución 
y no por decreto presidencial”, 
aseguró Carlos Carrillo, direc-
tor general de la UNGRD. 

La Resolución 1295  define 

cinco acciones de respuesta 
esenciales para garantizar la 
protección y el bienestar de los 
animales en este tipo de con-
textos, así como las responsa-
bilidades para su ejecución en 
los niveles municipal, distrital, 
departamental y nacional. 

Las acciones del protocolo 
se centran en aspectos como: 
rescate, atención en salud, ma-
nejo de cadáveres, refugio y 
albergues, suministro de agua, 
asistencia alimentaria y no ali-
mentaria, y la evaluación de 
daños y análisis de necesidades 
para los animales que resulten 
afectados por el impacto de 
una emergencia o desastre. 

El protocolo fue concertado 
por 39 entidades que participa-
ron en su revisión, aprobación 
y observación, junto con acto-
res públicos, privados y comu-
nitarios del Sistema Nacional 
de Gestión del Riesgo y Desas-
tres. 

El Gobierno nacional, a 
través del Ministerio de 
Minas y Energía, lidera-

rá este viernes la entrega de 
80 comunidades energéticas a 
cabildos indígenas en el depar-
tamento de La Guajira.

Estas comunidades energé-
ticas, conformadas por grupos 
de personas u organizaciones 
sociales para producir, con-
sumir y gestionar energía de 
manera sostenible y eficiente, 
están localizadas en varias zo-
nas del municipio de Uribia, y 
se espera que antes de que fi-
nalice el año sean entregadas 
64 comunidades más para esta 
región del país.

El Ministerio de Minas y 
Energía, a través de la Estrate-
gia Nacional de Comunidades 
Energéticas, ha implementado 
más de 222 comunidades en 
un año y están en construcción 

870 más en todo el país.
Se espera que en los próxi-

mos dos años la cifra supere las 
1.000, y beneficien a comuni-
dades vulnerables de 21 depar-
tamentos del país.

La iniciativa no solo lleva 
energía a los lugares más apar-
tados, sino que construye fu-
turo y promueve el bienestar, 
oportunidades y justicia social 
con la instalación de Parques 
Solares, Distritos Energéticos y 
Comunidades Energéticas para 
la Vida en institución es oficia-
les como colegios, hospitales y 
puestos de s alud.

Adicionalmente, más de 
8.137 personas se han formado 
a través de la Escuela de Tran-
sición Energética Justa (TEJ), 
donde han sido capacitadas en 
las herramientas tecnológicas 
para gestionar y administrar 
soluciones energéticas en las 

regiones.
Específicamente en La Gua-

jira se tienen 361 comunidades 
energéticas focalizadas, 127 
priorizadas, y 173 en imple-
mentación. Este departamento 
representa 19,8% del total de 
las comunidades que están im-
plementación (173) y 67,1 % 
(149) que ya están implemen-
tadas de todo el país.

  La Transición Energética 
Justa, impulsada por el presi-
dente Gustavo Petro, es una de 
las estrategias del desarrollo 
económico del país incluida en 
el Plan Nacional de Desarrollo 
2022 – 2022 'Colombia Poten-
cia Mundial de la Vida'.

ADRES giró en noviembre $6,8 billones para financiar 
servicios de salud en régimen subsidiado y EPS

Expedido protocolo para protección de mascotas y 
animales de compañía en situaciones de emergencia

Gobierno entregará 80 comunidades energéticas 
a cabildos indígenas en La Guajira

Lunes, 23 de diciembre de 2024

 Colombia adoptó, por primera vez, un protocolo para la protección de mascotas en situaciones de emergencia.
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YouTube es una de las pla-
taformas más rentables para 
los creadores de contenido, y 
esta Navidad representa una 
gran oportunidad para moneti-
zar videos y convertir ideas en 
ingresos. Pero, ¿cuántos segui-
dores necesitas realmente para 
comenzar a ganar dinero en 
esta plataforma? La respuesta 
no es tan sencilla como parece, 
ya que depende de varios fac-
tores, incluidas las métricas de 
tu canal y cómo aproveches las 
opciones de monetización dis-
ponibles.

El primer paso para mone-
tizar tu contenido es unirte al 
Programa de Socios de YouTu-
be (YPP, por sus siglas en in-
glés). Este programa permite a 
los creadores generar ingresos 
a través de anuncios, suscrip-
ciones y otras fuentes como el 
Súper Chat y las Membresías 
del Canal. Sin embargo, para 
calificar necesitas cumplir con 
los siguientes requisitos:

• 1.000 suscriptores en 
tu canal.

• 4.000 horas de repro-
ducción válidas en los últimos 
12 meses o 10 millones de vis-
tas en Shorts.

• Cumplir con las políti-
cas de monetización de YouTu-
be y residir en un país donde el 
programa esté disponible.

Estos requisitos son la base 

para acceder a las herramien-
tas de monetización, como 
anuncios en videos de formato 
largo, anuncios en Shorts y sus-
criptores de YouTube Premium 
que consuman tu contenido.

Opciones para generar 
ingresos

Una vez que formas parte 
del programa, puedes acceder 
a varias fuentes de ingresos:

• Ingresos por anuncios: 
Los anuncios gráficos, super-
puestos y de video que se re-
producen en tu contenido son 
una de las fuentes más comu-
nes. Cuantos más espectadores 
tengas, mayores serán tus in-
gresos.

• Súper Chat y Súper 
Calcomanías: Durante transmi-
siones en vivo, tus fans pueden 
pagar para destacar sus men-
sajes o enviar calcomanías ani-
madas.

• Membresías del Canal: 
Ofrece beneficios exclusivos, 
como emojis personalizados, 
contenido exclusivo o insignias 
de lealtad, a cambio de una 
suscripción mensual.

• YouTube Shopping: 
Puedes vender productos direc-
tamente desde tu canal. Esto 
incluye tu propia línea de ar-
tículos o productos de marcas 
que promociones.

• BrandConnect: Cola-

bora con marcas que buscan 
asociarse contigo para promo-
cionar sus productos a través 
de contenido patrocinado.

¿Cuánto dinero puedes 
ganar?

Los ingresos en YouTube 
varían dependiendo del tipo 
de contenido, la audiencia y 
las estrategias de monetización 
que implementes. Por ejemplo, 
los ingresos por anuncios de-
penden del CPM (costo por mil 
impresiones), que puede osci-
lar entre uno y diez dólares o 
incluso más en algunos nichos 
como tecnología o finanzas.

Un creador con 1.000 sus-
criptores y 4.000 horas de 
reproducción puede generar 
entre tres y cinco dólares por 
cada 1.000 vistas, dependien-

do de su ubicación y audiencia. 
Sin embargo, los creadores con 
audiencias grandes y compro-
metidas pueden diversificar sus 
ingresos utilizando varias he-
rramientas del YPP.

La oportunidad de
Navidad

La temporada navideña es 
ideal para aumentar tus ingre-
sos, ya que los anunciantes in-
vierten más dinero en promo-
cionar productos y servicios. 
Esto se traduce en un CPM más 
alto y mayores oportunidades 
para los creadores. Además, 
puedes aprovechar tendencias 
como videos de recomendacio-
nes de regalos, recetas navide-
ñas o unboxing de productos.

Consejos para maximizar 

tus ingresos
• Crea contenido rele-

vante: Enfócate en temas que 
sean populares durante la tem-
porada navideña.

• Aumenta la interac-
ción: Responde a comentarios 
y fomenta la participación de 
tu audiencia para mejorar el al-
cance de tus videos.

• Diversifica tus ingre-
sos: No dependas solo de los 
anuncios. Aprovecha herra-
mientas como el Súper Chat y 
las membresías.

• Colabora con marcas: 
Busca asociaciones con empre-
sas que deseen llegar a tu au-
diencia.

Desafíos a considerar
A pesar de las oportunida-

des, monetizar en YouTube 
también tiene sus retos. Llegar 
a los 1.000 suscriptores y 4.000 
horas de reproducción puede 
ser un proceso lento. Además, 
la competencia es feroz, y man-
tener la relevancia requiere 
consistencia y creatividad.

Otro desafío es comprender 
el algoritmo de YouTube, que 
prioriza el contenido que gene-
ra más interacción. Esto signifi-
ca que debes crear videos que 
no solo sean atractivos, sino 
también impulsen a los espec-
tadores a comentar, compartir 
y suscribirse.

WhatsApp tiene un mundo 
paralelo que pocos han descu-
bierto. No solo se trata de en-
viar mensajes a los amigos y 
familiares, existen muchísimas 
herramientas que podrían be-
neficiar a las empresas, incluso 
si son pymes. Por esa razón, en 
Infobae, quisimos averiguar so-
bre ese mundo que genera mu-
chas ventas, sin saberlo y tene-
mos todas las respuestas a esta 
propuesta de Meta.

Hablamos en exclusiva con 
Roby Peñacastro, cofundador 
y CEO de Leadsales, quienes 
estructuran estas herramien-
tas para las compañías. De 
hecho, supimos que la Asocia-
ción Mexicana de Venta Online 
(AMVO), concluyó que el 78% 
de los consumidores en Méxi-
co prefiere interactuar con las 
marcas a través de mensajería 
instantánea; una cifra alta que 
se replica en la región.

La idea de usar WhatsApp 
surge cuando Roby estaba tra-
bajando en Google con el área 
de publicidad, conocido como 
Google Ads, pero descubrió 
que muchos clientes estaban 
creciendo con WhatsApp y es-
taba la necesidad de contactar 
a un negocio desde el celular 

en segundos. De hecho, algu-
nos de sus clientes le decían 
que les ayudara con la app de 
Meta, así que vislumbró una 
oportunidad.

Cómo transformar
negocios con

WhatsApp Business
Para lograr una transforma-

ción completa con WhatsApp 
Business se deben conocer to-
das las herramientas y su prac-
ticidad para los usuarios, se 
deben implementar las estrate-
gias digitales con personas que 
hayan aprendido de empresas 

como Meta.
“El sistema que nosotros ar-

mamos ayuda a las empresas a 
pasar de una lista infinita a or-
ganizarlo en columnas como si 
fuera Excel, eso lo que permite es 
que cuando haces publicidad se 
asignen en orden las conversa-
ciones a las personas de ventas", 
afirmó Roby Peñacastro.

Y agregó: eso te permite es-
calar, porque hoy si tú quieres 
hacerlo en WhatsApp normal, 
nada más lo puedes abrir en 
cuatro dispositivos, en cambio, 
nosotros tenemos muchísimos 
clientes que tienen entre 20 

y 100 personas atendiendo el 
mismo número de WhatsApp 
personas ... Y ahora estamos 
metiéndole más a la parte de 
semiautomatización con toda 
la data que tenemos para ayu-
darlos a tomar mejores decisio-
nes.

En el programa de la em-
presa para PC o teléfono móvil, 
se puede ver el nombre de cada 
una de las personas que lideran 
las ventas para que haya tam-
bién información del proceso 
de cada uno de ellos.

WhatsApp Web con 
esteroides, con
superpoderes

¿Cuáles son esos superpo-
deres de WhatsApp Web? Que 
puedas asignar y programar 
mensajes para el momento 
ideal del cliente, agregar res-
puestas rápidas de texto, voz 
o con documentos e imágenes; 
notas internas porque a veces 
hay vendedores que no están el 
día clave de la venta, entonces 
se puede automatizar para otro 
el pendiente.

Cuánto debe invertir 
una pyme en WhatsApp

Desde 83 dólares se puede 

invertir en una estrategia para 
WhatsApp, sin embargo, es im-
portante asesorarse con exper-
tos para saber cuánto más se 
puede pagar para tener herra-
mientas más poderosas y dupli-
car ventas.

Así que todo depende del 
tamaño de la empresa y de las 
necesidades porque, por ejem-
plo, una empresa grande o 
multinacional y hasta Gobier-
no, precisa de soluciones más 
personalizadas y con más agen-
tes de atención.

Finalmente, es importante 
tener claro que hay áreas em-
presariales que no necesitarían 
de este tipo de herramientas 
si solo quieren algo 100% au-
tomatizado, ya que el experto 
considera que el componente 
humano es clave para las ven-
tas.

“Uno se da cuenta cuando 
está hablando con un robot, 
¿no? Y pierdes. Es algo que yo 
personalmente creo que es muy 
difícil de reemplazar y el que 
te da confianza es el humano 
... Es algo que nosotros vemos 
que todavía hay mucho camino 
para mejorar en la inteligencia 
artificial", concluyó el CEO de 
Leadsales.

Cuantos seguidores necesito en YouTube para ganar 
dinero esta Navidad

Sorprendentes superpoderes de WhatsApp que tú aún 
no habías descubierto

La clave está en crear contenido relevante, interactuar con tu audiencia.

La plataforma de Meta permite a las empresas que varias personas del equipo utilicen un mismo nú-
mero de WhatsApp para atender conversaciones de forma simultánea.

Lunes, 23 de diciembre de 2024

Con 1,000 suscriptores y 4,000 horas de reproducción, puedes comenzar a 
generar ingresos y, con estrategias adecuadas, transformar tu canal en una 
fuente rentable de ingresos

Existe un sistema que organiza conversaciones empresariales de WhatsApp 
como si fueran hojas de Excel.
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El Trofeo de Campeones 
que enfrentó a Vélez Sársfield 
y Estudiantes de La Plata, los 
ganadores del fútbol argentino 
en 2024, quedó para el Pincha 
Rata, que se impuso 3-0 a los 
de Liniers en el Estadio Único 
Madre de las Ciudades de San-
tiago del Estero.

La victoria de la escuadra 
de Eduardo Domínguez tuvo 
sabor a café tras la gran actua-
ción de Alexis Castillo Manyo-
ma, que anotó el segundo tanto 
de Estudiantes con el que logró 
su tercer título desde que llegó 
al balompié gaucho a mediados 
de 2023, procedente del desa-

parecido Cortuluá.

Cetré se convirtió en 
periodista tras ganar 

otro título con
Estudiantes de La Plata

Además de Manyoma, el 
otro cafetero que se coronó 
campeón con Estudiantes de 
La Plata fue Edwin Cetré, que 
no tuvo minutos en el enfren-
tamiento contra Vélez; sin em-
bargo, el ex Junior de Barran-
quilla fue clave en el título de 
la Copa de Liga en el primer 
semestre del año.

Los dos jugadores colombia-
nos fueron protagonistas du-

rante la rueda prensa posterior 
al juego. En esta ocasión, Cetré 
estuvo presente en la conferen-
cia en donde cambio por unos 
minutos su rol de jugador para 
ser periodista.

El ex Junior de Barranquilla 
apareció en la sala de prensa 
usando gafas negras y portan-
do la bandera de Colombia 
en su cintura. El extremo, de 
26 años, tomó el micrófono y 
le preguntó a su compatriota 
cómo iba a celebrar; no obstan-
te, en medio de risas, Cetré le 
pidió a Manyoma que enviara a 
un saludo a todos los aficiona-
dos colombianos.

Así fue el gol de Castillo 
Manyoma ante Vélez 
Sársfield en el Trofeo 

de Campeones
El tanto del nacido en Puer-

to Tejada (Cauca) llegó sobre 
los 29 minutos tras un cobro de 
pelota quieta desde el costado 
derecho de Tiago Palacios, que 
Luciano Palacios bajó de cabe-
za dentro del área para Casti-
llo Manyoma, que de pierna 
derecha remató de volea para 
vencer la resistencia de Tomás 
Marchiori.

Tras lograr el campeonato, 
el jugador, de 21 años, dejó 
ver su satisfacción no solo por 
el resultado en la cancha, sino 
por su desempeño en la segun-
da parte del año en la que dis-
putó por todas las competicio-
nes 19 encuentros con registro 
de cuatro goles y tres asisten-
cias en 1.003 minutos.

“Gracias a Dios en los últi-
mos partidos cogí más confian-
za tanto del técnico como de los 
compañeros y se notaba dentro 
de la cancha y gracias a Dios pu-
dimos cerrar el año de la mejor 
manera”, fueron las palabras 
de Alexis Castillo Manyoma 
para Espn.

Y agregó: “Desde que llegué 
esto era lo que quería, creo que 
el no jugar al principio hace par-
te del proceso (…) en el torneo 

las cosas no se nos dieron. Siem-
pre mantuvimos la mentalidad 
en este partido del año, los últi-
mos partidos tratamos de hacer 
las cosas bien para llegar con 
más confianza y con un equipo 
más compacto”.

El próximo año, Estudiantes 
de La Plata disputará la fase 
de grupos de la Copa Liberta-
dores de América. Tanto Casti-
llo Manyoma con Cetré tienen 
contrato vigente con el conjun-
to argentino, por lo que de no 
llegar una oferta llamativa, se 
mantendrían

Recorrido de Alexis 
Castillo Manyoma

A sus 21 años, Alexis Cas-
tillo Manyoma hace parte del 
listado de jugadores jugadores 
colombianos más prometedo-
res de cara al futuro. Su carre-
ra futbolística comenzó con el 
Cortuluá (hoy Internacional 
de Palmira) con el que debutó 
como profesional en 2020.

El equipo del Corazón del 
Valle, el caucano, jugó 65 parti-
dos, con registro de siete goles 
y tres asistencias en 4.394 mi-
nutos en cancha. Su buen ren-
dimiento lo llevó a integrar la 
selección Colombia sub-20 con 
la que jugó el Sudamericano de 
la categoría en 2023 y la copa 
del mundo que se desarrolló en 
Argentina.

La derrota de América de 
Cali en la final de la Copa Be-
tplay 2024 frente a Atlético 
Nacional no solo dejó un sabor 
amargo en la hinchada, sino 
que también desató una serie 
de problemas internos que po-
drían marcar el futuro del club.

Según informó el periodista 
Felipe Sierra, varios jugadores 
del equipo Escarlata estarían 
considerando abandonar la 
institución, lo que podría de-
rivar en una reestructuración 
significativa de cara al próximo 
año. Esta situación se suma a 
las tensiones generadas por los 
incidentes ocurridos durante el 
partido de vuelta de la final del 
Pascual Guerrero, en los que al-
gunos seguidores del América 
invadieron el campo de juego.

Inconformidad de varios 
jugadores de América 
de Cali que quiere salir 

del club
De acuerdo con el periodis-

ta deportivo, la continuidad de 
ciertos futbolistas clave está en 
duda, siendo el arquero Jor-

ge Soto uno de los nombres 
más destacados en esta lista. 
Aunque el guardameta tiene 
contrato vigente con el club, 
su permanencia estaría com-
prometida debido a factores 
externos, como el descontento 
de las familias de algunos ju-
gadores con la vida en capital 
vallecaucana.

Sierra señaló que “hay fami-
lias que no quieren estar más 
en Cali”, lo que estaría moti-
vando a varios integrantes del 
plantel a buscar una salida an-
tes del inicio de la temporada 
2025.

La derrota en la final no 
solo afectó el ánimo de los 
aficionados, sino que también 
dejó interrogantes sobre el des-
empeño del equipo en compe-
tencias futuras. El próximo de-
safío inmediato para América 
será superar la fase preliminar 
de la Copa Sudamericana, en la 
que se enfrentará a Junior de 
Barranquilla. Sin embargo, la 
incertidumbre sobre la planti-
lla podría complicar la planifi-
cación deportiva del club, que 

ahora debe lidiar con posibles 
bajas y la necesidad de reforzar 
varias posiciones en el campo.

El periodista también ad-
virtió sobre la posibilidad de 
una “renuncia masiva” en el 
equipo, aunque aclaró que esta 
información no ha sido con-
firmada por otras fuentes. En 
cualquier caso, la dirigencia de 
los Diablos Rojos ya estaría tra-
bajando en la incorporación de 
nuevos jugadores para cubrir 
las áreas más vulnerables del 
plantel. Este proceso de rees-

tructuración será crucial para 
mantener la competitividad del 
equipo en los torneos naciona-
les e internacionales.

Los incidentes ocurridos 
durante el partido de vuelta 
de la final también han tenido 
repercusiones significativas. La 
invasión del campo por parte 
de algunos aficionados no solo 
empañó el cierre del torneo, 
sino que también generó críti-
cas hacia la gestión del club en 
términos de seguridad y con-
trol de la hinchada. Estos des-

manes han añadido presión a 
una institución que ya enfrenta 
desafíos deportivos y adminis-
trativos.

La dirigencia del América 
de Cali tiene ahora la tarea de 
gestionar esta crisis interna 
mientras se prepara para los 
retos de la próxima tempora-
da. La prioridad será estabili-
zar el plantel y garantizar que 
el equipo esté en condiciones 
de competir en la Conmebol 
Sudamericana y en los torneos 
locales. Sin embargo, el pano-
rama actual deja claro que el 
club enfrenta un momento de 
transición que podría definir su 
futuro a corto y mediano plazo.

A través de su cuenta de X, 
Sierra reveló el nombre de uno 
de los futbolistas que habría 
dado un paso al costado de la 
escuadra conducida por Jorge 
“Polilla” da Silva.

“Edwin Velasco (33) presen-
tó su renuncia al #América. El 
lateral no quiere continuar en el 
conjunto ‘escarlata’ El conjunto 
de Cali ya busca reemplazo para 
el jugador”, publicó Sierra.

Edwin Cetré y Castillo Manyoma protagonizaron icónico 
momento tras coronarse campeón con Estudiantes de 
La Plata

América de Cali tendría una desbandada de jugadores: 
uno ya habría presentado la carta de renuncia

Por el Trofeo de Campeones del fútbol argentino, el Pincha Rata derrotó 3-0 en Santiago del Estero a 
Vélez Sársfield.

La escuadra vallecaucana quedó en deuda con su afición tras quedar eliminado de los cuadrangulares 
y caer en la final de la Copa Colombia ante Atlético Nacional

Lunes, 23 de diciembre de 2024

América de Cali logró cupo a la Copa Sudamericana, que será su principal 
objetivo a cumplir en la temporada 2025
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La Navidad no es una temporada, es un sentimiento

— Edna Ferber
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